
Чаты 
не встают 
на учет
Пользователей 
мессенджеров  
узнают еще не скоро

Закон об идентификации пользо-
вателей мессенджеров, вступив-
ший в силу 1 января 2018 года, до 
сих пор фактически не зарабо-
тал. Подзаконные акты о поряд-
ке идентификации и блокировке 
пользователей мессенджеров не 
утверждены. Более того, пред-
ложения Минкомсвязи вызвали 
критику Минэкономики, предло-
жившего «значительный пере-
ходный период» для подготовки 
к реализации требований закона.

Поправки к закону «Об инфор-
мации» об идентификации поль-
зователей мессенджеров, вступив-
шие в силу с 1 января 2018 года, не 
заработали в полном объеме, рас-
сказали 

”
Ъ“ опрошенные участни-

ки рынка. Согласно закону, мессен-
джеры обязаны идентифицировать 
пользователей по абонентскому 
номеру в порядке, установленном 
правительством. Для этого между 
оператором связи и мессенджером 
заключается договор. Но правила 
взаимодействия операторов и сер-
висов пока не утверждены. «В на-
стоящее время идет межведомст-
венное согласование подзаконных 
актов»,— подтвердили 

”
Ъ“ в пресс-

службе Минкомсвязи.
Порядки идентификации пользо-

вателей и их блокировки были раз-
работаны Минкомсвязью в октябре 
2017 года. Согласно проектам, опера-
тор связи обязан предоставить мес-
сенджеру данные о наличии или от-
сутствии в базе абонента в течение 
пяти секунд, а Роскомнадзор наде-
ляется правом блокировки мессенд-
жеров, в которых распространяется 
запрещенная информация. Распро-
страняющих ее пользователей пред-
ложено блокировать в течение суток 
после требования Роскомнадзора.

29 января на Regulation.gov.ru 
были опубликованы отрицатель-
ные отзывы Минэкономики на про-
екты. Предложенное регулирова-
ние может вынудить мессенджеры 
платить операторам связи за иден-
тификацию пользователей, следует 
из документов.

деловые новости — с10

Санкционный справочник
Что получилось из «кремлевского доклада»

В ночь с 29 на 30 января Минфин 
США опубликовал «кремлевский до-
клад» (КД) — список 210 человек, ко-
торые  либо близки к российской влас-
ти, либо обладают состоянием больше 
$1  млрд. В списке состоит практически 
все федеральное руководство России 
(114  чиновников) и большая часть де-
ловой элиты (96 бизнесменов). Список 
не устроил ни одну из сторон — в США 
и в России «кремлевский доклад» ругают 
за расплывчатость.

Неоправдавшиеся надежды 
В Конгрессе на публикацию «кремлевского 
доклада» Минфина США отреагировали скеп-
тически. Судя по публичным заявлениям, за-
конодатели ожидали увидеть более компакт-
ный и нюансированный список. Многие из 
них также рассчитывали, что одновременно 
с обнародованием «кремлевского доклада» 
будет объявлено и о введении санкций в от-
ношении некоторых из его фигурантов. Вы-
ступая на слушаниях в банковском комитете 
Сената, министр финансов Стивен Мнучин 
поспешил заверить: на основе доклада будут 
приниматься решения о санкциях (о том, как 
отразились его слова на российском валют-
ном рынке, см. стр. 8). В ходе открытой части 
брифинга чиновник, впрочем, не уточнил, 
когда могут последовать рестрикции и кого 
именно они затронут.

Между тем на сайте Минфина в поясне-
нии к документу сказано, что он «не являет-
ся 

”
санкционным списком“». «Включение 

физических или юридических лиц в этот 
доклад, его приложения или закрытое при-
ложение не означает и ни в коей мере не 
может интерпретироваться как наложение 
санкций на эти лица,— уточняется в рели-
зе.— Включение в этот список также не оз-
начает, что эти лица отвечают критериям, 
которые могут повлечь за собой наложе-
ние санкций. Более того, включение физи-
ческих и юридических лиц в этот доклад 
и приложения не означает и не дает повода 
для того, чтобы в их отношении вводились 
какие-либо ограничения или запреты в от-
ношениях с США или другими иностран-
ными гражданами. Точно так же включе-
ние в открытый доклад не указывает на то, 
что правительство США обладает информа-

цией о вовлеченности данных лиц в какие-
либо противозаконные действия».

Таким образом, последствия публика-
ции доклада для его фигурантов пока не 
ясны. Критически настроенные по отно-
шению к Москве конгрессмены, такие 
как, например, демократ Брайан Шатц, 
сомневаются, что новые санкции после-
дуют после того, как Госдепартамент США 
объявил, что рестрикций в отношении 
иностранных компаний или людей «за 

значительные транзакции с организация-
ми из российского оборонного или разве-
дывательного сектора» пока не будет. На-
помним, закон «О противодействии про-
тивникам США посредством санкций» 
(CAATSA), на основании которого подго-
товлен и «кремлевский доклад», позволя-
ет властям США с 29 января наказывать 
ключевых иностранных партнеров рос-
сийских оборонщиков и разведслужб. 
В Госдепе пояснили: сама угроза введения 
подобных «вторичных санкций» является 
«сдерживающим фактором», более жест-
кие меры пока не нужны, но могут после-
довать. Многие конгрессмены восприня-

ли это как попытку саботажа со стороны 
администрации президента Трампа. 

Дональд Трамп изначально весьма крити-
чески отнесся к CAATSA. Конгресс, по сути, 
навязал ему этот закон, не оставив простран-
ства для маневра. Приняв документ абсолют-
ным большинством голосов, законодатели 
сделали бессмысленным гипотетическое ве-
то президента. Но подписывая закон, Дональд 
Трамп раскритиковал конгрессменов за вме-
шательство в его конституционные полномо-
чия по формированию и реализации внеш-
ней политики, в том числе санкционной.

новости — с2

Межсирийский диалог 
на повышенных тонах
Проведению конгресса в Сочи  
не помешали ни споры из-за эмблемы,  
ни демарш оппозиционной делегации

В Сочи вчера завершился Конгресс 
 сирийского национального диалога, 
 которому международные  посредники 
(в первую очередь Россия) придавали 
ключевое значение в процессе мирного 
урегулирования в Сирии. Главным ито-
гом должно было стало формирование 
основ конституционной комиссии, при-
званной начать работу под эгидой ООН 
в Женеве. А в качестве официальных до-
кументов встречи планировалось при-
нять заключительное заявление участни-
ков конгресса, состоящее из 12 пунктов, 
и их обращение к мировому сообществу 
с просьбой внести вклад в «преодоление 
последствий войны». За ходом сочин-
ского форума наблюдала корреспондент 

”Ъ“ Марианна Беленькая.
Изначально предполагалось, что канди-

даты в члены конституционной комиссии, 

избранные в Сочи, присоединятся к работе 
над проектом основного закона, которую на-
чал в рамках переговорного процесса в Же-
неве спецпосланник ООН по Сирии Стаф-
фан де Мистура. В итоге, впрочем, было ре-
шено, что одними только участниками со-
чинского конгресса конституционная ко-
миссия не ограничится. «Ее двери открыты 
для всех»,— сказал 

”
Ъ“ научный руководи-

тель Института востоковедения РАН Вита-
лий Наумкин. Он также занимает пост стар-
шего советника господина де Мистуры, но 
в Сочи выступал не от лица ООН, а в качест-
ве привлеченного эксперта.

Согласно предварительным планам орга-
низаторов, в комиссию должны были войти 
25 человек, однако к концу заседания речь 
шла уже почти о 200 кандидатурах. 

мировая политика — с6

Глубоко доверующие
Как Владимир Путин  
знакомился с теми, кому он доверяет

30 января президент России Владимир 
Путин в Гостином Дворе встретился со 
своими доверенными лицами и расска-
зал им то, что должен был. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
новостью считает решение Владими-
ра Путина не отвечать пока на «кремлев-
ский доклад» Минфина США и сообще-
ние юмориста Евгения Петросяна о том, 
что тот будет просить Владимира Пути-
на не покидать власть и через шесть лет 
 после мая 2018 года.

В Гостином Дворе было белым-бело от па-
ры сотен кресел. Их хватило на всех доверен-
ных лиц, которые еще не заняли свои места 
в зале (его оформили за десять дней всего: 
создали, можно сказать, новое пространст-
во — и как будто так все и было. Причем лет 
шесть назад).

О чем тут говорили люди перед началом 
встречи? О «кремлевском докладе» Минфи-
на США, конечно, о чем же еще. Я видел двух 
бизнесменов, тщетно ищущих этот список 
в своих телефонах (а сами они больше всего 

хотели, чтобы тщетными оказались поиски 
в этих списках их собственных фамилий).

— Говорят, можно найти…— слышал 
я тревожное.— Я на «К…», а ты?.. А, да… Гово-
рят, это беспрецедентно!

— Да это война!..
Впрочем, бизнесменов здесь было мало. 

Доверенным лицом почти никто из них не 
стал. Значило ли это, что Владимир Путин 
им не доверял?

Кто-то тут переживал, что всех без исклю-
чения доверенных лиц включат в санкцион-
ный список. Но были ведь и те, кто пережи-
вал, что не включат.

— Вам это зачем? — на всякий случай ин-
тересовался я у актера Михаила Пореченко-
ва.— Быть доверенным лицом.

— Как зачем? — изумился он.— Обяза-
тельно надо!

— Почему надо?
— Потому что обязательно,— он немного, 

по-моему, насупился.
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Как стало известно ”Ъ“, в случае потери те-
лекоммуникационного спутника Angosat-1 
его разработчик — ракетно-космическая 
корпорация (РКК) «Энергия» — будет обязан 
сделать Анголе новый аппарат без финанси-
рования заказчика. Соответствующий пункт 
 записан в контракте, который «Рособорон-
экспорт» и Министерство телекоммуника-
ций и информационных технологий Анголы 
подписали в 2008 году. Однако  страховка 
спутника покрывает затраты на  создание 
нового, поэтому РКК « Энергия», как ожида-
ется, финансовых потерь не понесет.

О том, что Angosat-1, запущенный на орбиту 
в конце 2017 года, будет переведен в «безопас-
ный режим» из-за проблем с блоком распреде-
ления питания, 

”
Ъ“ сообщал 16 января. Как под-

твердили вчера отраслевые источники, в февра-
ле спутник выйдет из зоны радиовидимости и 
окажется в ней уже не раньше середины апре-
ля. Только тогда специалисты «Энергии» поста-
раются возобновить цикл его летно-конструк-
торских испытаний. До этого момента аппа-
рат будет дрейфовать на орбите без связи с Зем-
лей. Ряд отраслевых топ-менеджеров убежде-
ны, что шансы на спасение аппарата невелики. 
Член Российской академии космонавтики име-
ни Циолковского Александр Железняков счи-
тает, что назвать неполадки в блоке распреде-
ления питания «небольшой трудностью» нель-
зя. «Если за месяц не удалось установить связь с 
аппаратом, то это правда большая проблема,— 
говорит эксперт.— Чисто теоретически устра-
нить ее можно, для этого специалистам будет 
необходимо переработать набор специальных 
команд, но как это будет происходить на пра-
ктике — большой вопрос».

Контракт на создание и запуск первого спут-
ника вещания Россия и Ангола заключили в 

2008 году: тогда подписи на документе постави-
ли представители «Рособоронэкспорта» и Ми-
нистерства телекоммуникаций и информаци-
онных технологий республики. Исполнителем 
контракта была определена «Энергия», которой 
в тот момент руководил Виталий Лопота (сейчас 
ее возглавляет Владимир Солнцев). В 2011 го-
ду Внешэкономбанк, банк ВТБ и Росэксимбанк 
предоставили Министерству финансов Респу-
блики Ангола кредиты на общую сумму около 
$280 млн сроком до 13 лет. Сами работы старто-
вали в 2012 году: помимо средств на создание 
Angosat-1 в стоимость контракта входила арен-
да точки стояния аппарата, а также создание 
комплексов управления его полетами в Луанде 
и Королеве. Пуск состоялся с космодрома Байко-
нур только 26 декабря 2017 года.

Неудача с первым спутником не разруши-
ла шансы на продолжение сотрудничества. Как 
рассказал вчера источник 

”
Ъ“ в космической от-

расли, в контракте значился пункт, по которо-
му Ангола в случае потери аппарата по техниче-
ским причинам могла воспользоваться опцией 
и заказать у России аналогичный аппарат (услов-
ный Angosat-2). Angosat-1 был застрахован в ком-
паниях СОГАЗ и «ВТБ Страхование» на $121 млн 
в пропорции 50 на 50. «В принципе, эта сумма в 
достаточной степени покрывает расходы на со-
здание 

”
Энергией“ Angosat-2,— считает топ-ме-

неджер одного из предприятий космической от-
расли.— Ангола с большой долей вероятности 
согласится на такой маневр: инфраструктура 
для управления аппаратом в Луанде уже подго-
товлена, смысла им заказывать аппарат где-то на 
стороне нет, это экономически невыгодно».

В РКК «Энергия» и «Рособоронэкспорте» от 
комментариев 

”
Ъ“ вчера воздержались.

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Ангольский спутник 
немного подстраховали 
Если Angosat-1 не найдут,  
то запустят другой аппарат

С учетом этого понятна и вторая пре-
тензия сторонников CAATSA к открытой 
части «кремлевского доклада»: они убе-
ждены, что администрация предостави-
ла Конгрессу «отписку», формально удов-
летворив требования CAATSA, но сделав 
публикацию списка, по сути, бессмыслен-
ной. Изначально конгрессмены настаива-
ли на обнародовании точечного и нюан-
сированного «списка друзей Владимира 
Путина», рассчитывая, что угроза новых 
персональных санкций заставит этих лю-
дей отвернуться от Кремля. CAATSA по-
зволял опубликовать не только имена, 
но и обнаруженные спецслужбами США 
источники доходов, возможные неле-
гальные схемы, к которым эти лица мо-
гли быть причастны, сведения о состоя-
нии членов их семей, бизнес-интересы 
на Западе. 

Но администрация Дональда Трампа 
пошла по другому пути, включив в до-
сье 210 имен российских чиновников, 
политиков и предпринимателей. «В Рос-
сии ожидали серьезный доклад. Русофо-
бы потирали руки и ждали мощного уда-
ра по Кремлю. Бизнесмены беспокоились 
в связи с возможными репутационными 
рисками,— заявил 

”
Ъ“ Иван Тимофеев, 

директор программ РСМД, программный 
директор клуба 

”
Валдай“.— Но в итоге мы 

увидели компиляцию сайта администра-
ции президента РФ, правительства и спи-
ска журнала Forbes». 

По словам бывшего посла США в РФ, 
профессора Стэнфордского университе-
та Майкла Макфола, «в этом списке ма-
ло смысла, а может, и нет вообще». «Они 
совершенно не утруждали себя с его со-
ставлением»,— заявил он 

”
Ъ“. По мне-

нию собеседника 
”

Ъ“, фигурантам от-
крытой части «доклада» нет причин опа-
саться серьезных последствий. «Включив 
в него всех, в том числе людей, которые 
точно не входят в ближний круг россий-
ского президента, администрация сдела-
ла этот список малопригодным для при-
нятия решений о санкциях»,— убежден 
Майкл Макфол. 

Один из авторов рекомендаций по со-
ставлению «кремлевского доклада», стар-
ший научный сотрудник Atlantic Council 
Андерс Ослунд сказал 

”
Ъ“, что «список не 

выделяет людей, реально близких к Крем-
лю, и не отвечает изначальному замыслу 
составителей 241-й статьи CAATSA». Он 
не исключает, что «эксперты администра-
ции изначально составили нужный спи-
сок, но потом кто-то из высшего руковод-
ства взял и заменил его телефонным спра-
вочником Кремля и списком Forbes». В 
итоге, по его словам, «американская санк-
ционная политика стала предметом на-
смешек, а в Кремле ликуют».

Пока нет информации о том, что во-
шло в секретную часть доклада. Министр 
финансов Стивен Мнучин вчера заявил, 
что она насчитывает «сотни страниц» и 
составлена на основе «огромной работы, 
проделанной спецслужбами». Майкл Мак-
фол, впрочем, сказал 

”
Ъ“, что не ожидает 

от секретной части досье сенсаций. «Нет 
никаких оснований полагать, что секрет-
ная часть была составлена более тщатель-
но»,— сказал 

”
Ъ“ Андерс Ослунд. Доклад 

о перспективах расширения санкций на 
российский госдолг и деривативы, также 
предусмотренный CAATSA, так пока и не 
опубликован.

Несбывшиеся страхи
В Москве ждали доклада с опасением, и 
первая реакция больше всего была похо-
жа на вздох облегчения. Владимир Путин 
сожалеет, что не попал в «кремлевский 
доклад». По его мнению, «по сути, в не-
го занесли все население страны», но от 
ответных мер Россия воздержится. «Я ду-
маю, это та ситуация, когда непопадание 
в этот список — это повод уволиться. Но, 
конечно, мы так поступать не будем»,— 
пошутил лидер «Единой России» Дмит-
рий Медведев, включенный в список. 
Те, кто оказался в списке вместе с пре-
мьером, главой администрации прези-
дента Антоном Вайно и их подчиненны-
ми, по мере возможности подчеркивали 
свое удовольствие. «Было бы обидно не 
попасть в такую компанию»,— сказал ви-
це-премьер, полпред в Дальневосточном 
округе Юрий Трутнев. 

Были сделаны и политические выво-
ды: в частности, об «угрозе вмешатель-
ства в выборы президента России» сра-
зу после публикации списка заявил се-
натор Франц Клинцевич. При этом гла-
вы ЦИКа Эллы Памфиловой в списке нет, 
не привлек внимания авторов доклада и 
внутриполитический блок АП. В списке 
наравне с другими заместителями госпо-

дина Вайно фигурирует первый замести-
тель главы АП Сергей Кириенко (в санк-
ционные списки попадал и его пред-
шественник Вячеслав Володин). Из 21 
управления АП в докладе упомянуты ру-
ководители только трех, работающих на 
внешних направлениях: глава управле-
ния по сотрудничеству с государствами 
СНГ, Абхазией и Южной Осетией Олег Го-
ворун; по межрегиональным и культур-
ным связям с зарубежными странами 
Владимир Чернов, а также по внешней 
политике Александр Манжосин. 

В списке есть полпреды президента в 
высших судах, но нет самих судей. Ранее 
под санкции США и Канады попадал ви-
це-спикер Госдумы Сергей Неверов, ко-
торый до конца 2017 года возглавлял ген-
совет «Единой России». Имени его смен-
щика на партийной должности вице-спи-
кера Совета федерации Андрея Турчака в 
докладе нет. От обеих палат парламента 
есть только спикеры Валентина Матвиен-
ко и Вячеслав Володин, других имен де-
путатов и сенаторов (кроме Андрея Ско-
ча и Сулеймана Керимова, включенных 
за бизнес-заслуги) нет. «Спикер за всю Гос-
думу взял удар на себя»,— иронизирует 
один из думцев. 

В основу же списка чиновников мог 
лечь перечень членов Совета безопас-
ности. Во всяком случае, фигурантами 
списка оказались лишь мэры Москвы и 
Санкт-Петербурга Сергей Собянин и Ге-
оргий Полтавченко, которые также явля-
ются членами СБ, остальных региональ-
ных руководителей там нет. В том числе 
ранее попадавших под санкции главы 
Чечни Рамзана Кадырова и главы Крыма 
Сергея Аксенова. Из полутора десятков 
спецпредставителей президента по раз-
ным вопросам в «кремлевский доклад» 
попал только один — экс-глава АП Сергей 
Иванов: он постоянный член Совбеза РФ. 
«Наш президент неоднократно удивлял-
ся, чем вызвана эта реакция США,— ска-
зал 

”
Ъ“ сенатор, спецпредставитель пре-

зидента по взаимодействию с соотечест-
венниками за рубежом Александр Баба-
ков (включен в санкционные списки ЕС и 
Канады).— Они стремятся породить недо-
вольство внутри страны, но я думаю, ни-
чего у них не выйдет».

Вопросы статуса
Комментарии бизнеса немногим отли-
чались от политических слов, главным 
образом признанием некоторой неопре-
деленности. В неофициальной беседе со-
беседники 

”
Ъ“ из банковской сферы гово-

рили, «что именно означает попадание в 
данный список — неясно». «Никаких по-
следствий для бизнеса или лично челове-
ка это на данный момент не несет. Веро-
ятно, в дальнейшем появятся какие-то до-
полнительные документы, которые вне-
сут ясность, но пока говорить не о чем»,— 
заключил собеседник 

”
Ъ“ из числа попав-

ших в список. «Какие проблемы, если там 
никаких последствий не прописано?» — 
недоумевает собеседник 

”
Ъ“ в одной из 

крупных корпораций, владелец которой 
попал в «кремлевский доклад». Собесед-
ник 

”
Ъ“ не исключает, что в списке могут 

быть «подводные камни»: «Но мы о них не 
знаем, и никто о них не знает».

Первый заместитель финдиректора 
«Трансконтейнера» Андрей Жемчугов от-
мечает, что попадание ряда акционеров 
в «кремлевский список» не выделяет как-
то специфически «Трансконтейнер» сре-
ди других компаний — список очень ши-
рокий. Но, отмечает он, «сам факт состав-
ления этого списка не означает автома-

тического введения санкций». Если они 
будут введены, компания «будет оцени-
вать» ситуацию.

Глава АО «Лаборатория Касперского» 
Евгений Касперский написал в Twitter, 
что список не является санкционным, а 
его составители не понимают значение 
слова «олигарх». На вопрос 

”
Ъ“, как повли-

яет включение А. Е. Лихачева в «кремлев-
ский список» на деятельность «Росатома», 
в госкорпорации заявили: «

”
Росатом“ яв-

ляется одним из лидеров не только рос-
сийской экономики, но и глобальным тех-
нологическим лидером. Было бы странно, 
если бы в общем списке руководителей 
ведущих российских компаний отсутст-
вовал генеральный директор 

”
Росатома“. 

Мы продолжаем работать над увеличени-
ем объемов заказов на международном 
рынке и в очередной раз сообщаем, что ра-
диационная обстановка на объектах отра-
сли в пределах нормы и соответствует ес-
тественному радиационному фону».

На самом деле CAATSA требует описа-
ния в докладе Минфина США роли ком-
паний с госучастием в российской эконо-
мике и анализа потенциальных эффек-
тов введения дополнительных ограниче-
ний на операции с их долями и долговы-
ми инструментами. В открытой части фи-
нансовое ведомство США кратко описы-
вает этот сектор как наследие СССР, про-
шедшее приватизацию 1990-х годов, сме-
нившуюся частичной реприватизацией 
крупных компаний в начале 2000-х. Фор-
мулировки Минфина США практически 
повторяют текст доклада о развитии кон-
куренции российской антимонопольной 
службы: государство ответило на кризисы 
2008 и 2014 годов наращиванием своей 
доли в экономике, и по данным 2016 го-
да, на окологосударственные компании в 
РФ приходилась треть всех занятых и око-
ло 70% произведенного ВВП. 

Отметим, что, по данным ФАС, общее чи-
сло компаний с акционерным участием го-
сударства на 2017 год составляло 1356 (из 
них 128 АО с долей государства от 25% до 
50%, 575 АО с долей свыше 50%). Однако для 
нужд CAATSA доклад Минфина США опре-
деляет российские компании с госучастием 
как предприятия, «в которых государство 
владеет 25% или более и выручка которых 
превышает $2 млрд». Список таких активов 
и анализ последствий возможного расши-
рения ограничений операций с их долями 
и долгом составляет закрытую часть докла-
да. Отметим, однако, что в топ-500 россий-
ских компаний по объему выручки входит 
около 40, удовлетворяющих этой формули-
ровке,— начиная с «Газпрома» (6 трлн руб. 
выручки), «Роснефти» (4,1 трлн) и Сбербан-
ка (3 трлн) и заканчивая санируемым Пром-
связьбанком (будущим агрегатором госо-
боронзаказа, выручка 127 млрд руб.) и кон-
церном «Радиоэлектронные технологии» 
(124 млрд руб.). При этом даже перечень, ог-
раниченный объемом выручки в 120 мл-
рд руб., затрагивает многие крупные отра-
сли российской промышленности — ТЭК 
(«Газпром», «Роснефть», «Транснефть», «За-
рубежнефть» и др.), энергетику («Росатом», 
«Россети», «Интер РАО»), транспорт («Аэроф-
лот» и РЖД), добычу (АЛРОСА), связь («Росте-
леком» и «Почта России»), финансы (Сбер-
банк, ВЭБ, Россельхозбанк), судо- и авиа-
строение (ОАК, «Вертолеты России», ОСК) 
и оборонную промышленность («Ростех», 
Уралвагонзавод, НПО «Высокоточные ком-
плексы» и т. п.).

Елена Черненко,  
Евгений Хвостик,  
Максим Иванов,  
Олег Сапожков,  
Владислав Новый,  
Кристина Жукова,  
Ксения Дементьева,  
отдел бизнеса

Санкционный справочник

С середины 90-х годов мировое благосо-
стояние выросло на 66%, однако пробле-
му глобального неравенства это не решило: 
разрыв между богатейшими и беднейшими 
странами достигает 5200%, говорится в до-
кладе Всемирного банка (ВБ). Природные 
ресурсы оценены лишь в 10% общемирово-
го богатства, две трети — человеческий ка-
питал. Впрочем, и он распределен неравно-
мерно. На долю женщин приходится только 
40% — из-за более низкого уровня занято-
сти и зарплат.

С 1995-го по 2014 год совокупный уровень 
благосостояния 141 страны мира вырос на 66% 
— с $690 трлн до $1,143 квадрлн. Эта оценка при-
ведена в докладе Всемирного банка «Изменение 
уровня благосостояния наций». В отличие от по-
казателя ВВП, измеряющего лишь текущие до-
ходы, уровень благосостояния страны позволя-
ет оценить ее перспективы и устойчивость ро-
ста, считают эксперты банка.

Они оценивают благосостояние на основе 
совокупных показателей: природные ресур-
сы (леса и полезные ископаемые), человече-
ский капитал (доходы населения на протяже-
нии жизни), материальный капитал (сооруже-
ния и инфраструктура) и чистые иностранные 
активы (в рыночных ценах 2014 года). В миро-
вом масштабе 70% богатства пришлись на чело-
веческий капитал, около 25% — на материаль-
ный, 10% — на природные ресурсы. По странам 
эти пропорции существенно варьируются, в го-
сударствах со средними доходами природная 
составляющая может достигать 25%, в бедных 
— 47%. В странах ОЭСР с высоким доходом объ-
ем природного капитала на душу населения в 
2014 году в три раза превышал показатель бед-
ных стран, хотя его доля в общей структуре бо-
гатства составляла всего 3%.

Совокупное благосостояние России в ВБ оце-
нили в $188,7 тыс. на душу населения, при этом 
$90,8 тыс. пришлось на человеческий капитал, 
$48,8 тыс.— на материальный, $46,9 тыс.— на 
природный. Большая часть прироста благосо-
стояния произошла за счет роста производи-
тельности труда, полагают в ВБ.

За прошедшие 20 лет страны со средним 
доходом смогли сократить разрыв с богаты-
ми странами. В основном за счет ускоренно-
го роста в Азии, однако глобальное неравенст-
во остается проблемой, отмечают в ВБ. Благо-
состояние в странах ОЭСР с высоким доходом 
в 52 раза превышает показатель бедных госу-
дарств. Более двух десятков стран, прежде отне-
сенных к бедным, где природные ресурсы со-
ставляли основную часть благосостояния, смо-
гли подняться на среднюю ступень — отчасти 
благодаря инвестированию природной рен-
ты в инфраструктуру, образование и здоровье 

(Индия, Пакистан, Сенегал). В то же время жи-
тели ряда беднейших стран, особенно в Афри-
ке южнее Сахары, стали еще беднее, посколь-
ку рост населения обогнал увеличение инвес-
тиций (Конго, Мадагаскар, Танзания). В 12 стра-
нах выросло число людей, живущих в крайней 
бедности. Из 24 стран с низкими доходами, не 
сумевших повысить благосостояние за 20 лет, 
13 отнесены к «уязвимым» и странам, охвачен-
ным конфликтами,— причем большинство из 
них богаты природными ресурсами, но не спо-
собны использовать ренту для повышения бла-
госостояния своих граждан.

Распределение человеческого капитала так-
же неоднородно: на долю женщин приходится 
менее 40% благосостояния из-за более низких 
заработков, уровня занятости и количества ра-
бочих часов. Преодоление гендерного разрыва 
в оплате труда способно увеличить совокупный 
человеческий капитал на 18%, полагают авторы 
доклада. В целом размер человеческого капита-
ла на душу населения растет в странах с низки-
ми и средними доходами, а в странах со средне-
высокими и высокими доходами его доля мо-
жет падать из-за старения населения и стагна-
ции заработков.

Стоимость природных ресурсов за 20 лет уд-
воилась — за счет роста цен на сырье и увеличе-
ния подтвержденных запасов полезных ископа-
емых. В то же время из-за передачи продуктив-
ных лесов под сельское хозяйство их совокуп-
ная стоимость сократилась на 9%. Эффективное 
использование такого капитала является одним 
из факторов роста общего благосостояния, если 
рента инвестируется в инфраструктуру и образо-
вание. Возобновляемые ресурсы (пашни, леса и 
охраняемые природные зоны) способны прино-
сить постоянный доход при устойчивом и раци-
ональном использовании, отмечает ВБ,— в стра-
нах с низкими и средними доходами стоимость 
возобновляемых ресурсов выросла более чем в 
два раза, практически не отстав от темпов роста 
населения. В то же время невозобновляемые ре-
сурсы — ископаемые топливо и минералы — да-
ют лишь однократный шанс на финансовое раз-
витие, подчеркивают эксперты. Богатство, выра-
женное в углеводородах, последние 20 лет росло 
быстрее других активов, однако теперь оказа-
лось под угрозой из-за нестабильности цен, раз-
вития «чистых» технологий и попыток перехода 
к низкоуглеродной экономике для борьбы с из-
менением климата. Это может помешать тради-
ционному пути развития странам, богатым эти-
ми ресурсами. В то же время ведущие энергопро-
изводители Ближнего Востока, Бразилия, Китай, 
Мексика и Россия лучше способны справиться с 
этими рисками благодаря наличию иных ресур-
сов, считают в ВБ.

Надежда Краснушкина

Мир стал богаче, но не равнее
Всемирный банк оценил благосостояние наций

Правительство РФ вошло 
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новости

Фигурист Евгений Плющенко го-
ворил о том, что спортсмены, конеч-
но, должны ехать на Олимпиаду: 

— Да в любом качестве, хоть в 
нейтральном, хоть в каком! Мне фар-
тануло, я на четырех Олимпиадах 
был! А у человека, может быть, толь-
ко одна! И больше ни одной!

Спортсменов среди доверенных 
лиц тоже было не очень много, за-
то широко были представлены лю-
ди искусства. Певец Стас Михайлов, 
например, благодарил Евгения Плю-
щенко за дочь, которая ходит в Ака-
демию фигурного катания Евгения 
Плющенко и бредит теперь и ката-
нием, и Евгением Плющенко, ко-
нечно, тоже.

— А вы вообще-то как доверенны-
ми лицами собираетесь работать? — 
спросил я их.

— Я в прошлый раз тоже был,— 
вспомнил Евгений Плющенко,— но 
агитировать особо не получалось. Я в 
спорте был…

— Ну а вы-то? На концертах мож-
но ведь… до и после… и во время, 
разумеется, особенно…

— Конечно! — оживился Стас Ми-
хайлов.— Я, конечно, тоже… в му-
зыке. Но говорю всем за Владими-
ра Владимировича… Правда, сейчас 
вот на гастролях в Америке был и — 
нет, не стал…

— Почему? — удивился я.— Все-
таки это, наверное, электорат… Тоже 
пойдут голосовать…

— Да какой электорат…— махнул 
рукой Стас Михайлов.— Бандеров-
цы! Озлобленные они там. Не надо 
их агитировать.

— Для меня большая честь быть до-
веренным лицом Владимира Влади-
мировича Путина,— говорила рядом 
певица Диана Гурцкая,— потому что 
все изменения в нашей жизни связа-
ны с Владимиром Владимировичем 
Путиным. Все, что хорошее… Все, что 
замечательное…— это же от него!

Атмосфера в вестибюле, таким 
образом, неумолимо накалялась.

— А вы в который уже раз дове-
ренное лицо? — спросил я детско-

го врача Леонида Рошаля.— В чет-
вертый?

— Нет,— поправил он меня.— Но 
в прошлый раз не был.

— Почему? — расстроился я бы-
ло за него.

— А я без этого работаю,— торже-
ственно и даже с вызовом сказал мне 
Леонид Рошаль.

Рэпер Тимати до сих пор пережи-
вал, что еле-еле успел на это собра-
ние.

— 14 часов летел…— вздыхал он.
Судя по загару, и правда издалека.
— Коста-Рика.— На этом лице не 

видел я следов вины.— Какие же там 
волны!..

— Выдвижение Владимира Пути-
на — это ход вперед! — комментиро-
вал шахматист Сергей Карякин.

Для Евгения Плющенко такое 
выдвижение должно было стать, ви-
димо, четверным прыжком.

Владимир Путин вошел в зал в со-
провождении трех сопредседателей 
избирательного штаба Елены Шме-
левой, Сергея Когогина и Александ-
ра Румянцева. Начали с ректора МГУ 
Виктора Садовничего, потому что у 
него было про студентов и школьни-
ков, а о них сейчас думают как ни-
когда много и, как всегда, больше, 
чем они сами.

Потом от деятелей искусства под-
нялся с места актер Владимир Маш-
ков, на которого Владимир Путин 
среагировал мгновенно:

— Вам спасибо за фильм!
Владимир Машков так же мгно-

венно предположил, что президент 
сходил в кино, но Владимир Путин 
разубедил его:

— Флешку вставил и посмотрел! 
Флешку могу вставить…

— Украли то есть…— неожидан-
но пробормотал Владимир Машков.

Он смотрелся расстроенным. И 
похоже, прежде всего от только что 
произнесенных им самим слов. Он, 
конечно, уже не мог не жалеть о них.

— Нет, не украл…— Владимир 
Путин, между прочим, растерялся, 
кажется.— Мне дали…

Конечно, так всегда и отпираются 
новички в таких делах…

— Хочу пожелать вам движения 
вверх, к победе! — опомнился Вла-
димир Машков. От него прозвучала 
и первая просьба: создать фонд раз-
вития отечественной культуры.

Как будто его никогда не было… 
Был Фонд культуры, который пере-
жил даже советское время. Но не тот 
фонд, который инициировал сейчас 
Владимир Машков:

— Регионы нуждаются, Владимир 
Владимирович! Дети нуждаются…

И Владимир Машков рассказал 
тяжелую историю про то, как в семь 
лет заболел, а когда выздоровел, вы-
яснилось, что он не может встать на 
ноги: отказали. И тогда мама дала 
ему куклу Буратино и научила, что 
один шаг должен сделать Володя, а 
другой — Буратино… И Володя по-
шел в ногу с Буратино.

Какое отношение это имело к но-
вому фонду культуры, я совершенно 
не понял. Но эмоцию, как говорится, 
Владимир Машков дал.

И добавил, что недавно со своими 
товарищами попробовал куклоле-
чение. Видимо, его и следовало под-
держать прежде всего в регионах.

Надо сказать, что Владимир Пу-
тин отвечал долго и с удовольстви-
ем и идею создания фонда культуры 
полностью проигнорировал (ско-
рее всего, просто забыл про нее в 
этой суете… Отвлекся на историю с 
куклами… И этого уж, боюсь, не по-
править…).

Владимира Путина спрашивали 
про развитие здравоохранения, се-
ла, про развитие цен на нефть («Мы 
заложили в бюджет $40 за баррель. 
А она уже $70! Куда мы их склады-
ваем? В резерв! Это еще одна под-
ушка безопасности!..»). Разве мо-
гли не спросить обо всем этом? Раз-
ве он мог не ответить? Для чего же 
тогда встречались? Я подумал: не 
для того же, чтобы комментиро-
вать «кремлевский доклад» Минфи-
на США. Но вскоре оказалось, что 
и для этого тоже. А вернее, уже че-
рез несколько минут казалось, что 
именно для этого.

Между тем телекомментатор 
Дмитрий Губерниев теперь спра-

шивал про наших спортсменов на 
Олимпиаде. «Теряли время…— доса-
довал Дмитрий Губерниев.— Может, 
надо было переходить в наступле-
ние, связанное с чистыми спортсме-
нами… Когда я узнал, что спортсме-
нов, моих друзей, лишают олимпий-
ских медалей, мое сердце заболе-
ло… Но когда я узнал, что Виктор Ан, 
что Антон Шипулин (он сегодня с на-
ми!) не едут на Олимпиаду, мое сер-
дце украли!» (Но судя по тому, с ка-
ким чувством продолжал говорить 
Дмитрий Губерниев, потом все-таки, 
видимо, вернули…— А. К.).

— Это просто одна из линий ата-
ки,— объяснил Владимир Путин.— 
Вспомните информационный фон 
перед Олимпиадой в Сочи! Чего мы 
тогда только не услышали!.. Ну все 
плохо!.. Потом наступил шок: ну ни-
чего себе, они же все сделали!.. А те-
перь поймали этого придурка Род-
ченкова! — продолжил Владимир 
Путин (ох, видно, припекло в конце 
концов! — А. К.) Вытащили его! (по-
нятно откуда.— А. К.) У него же яв-
ные проблемы со здоровьем!.. Дай, 
конечно, бог ему здоровья, пусть 
поправляется… Но ему же дали Рос-
сийскую антидопинговую лабора-
торию!..

Остается припомнить кто.
— Теперь некоторых наших 

спортсменов не допускают,— про-
должал президент России,— гово-
рят, по совокупности причин. Ка-
ких?! Это что, спецслужбы какие-
то?! Все тут должно быть прозрач-
но! Ни в коем случае нельзя превра-
щать мировой спорт в задний двор 
какой-то политической кухни!.. На-
до ли при этом работать с междуна-
родными спортивными организа-
циями? Да! Мы же, в конце концов, 
дали повод… Мы должны и мораль-
но, и материально поддержать на-
ших спортсменов.

Таким образом, Владимир Путин 
продемонстрировал возмущение, 
граничащее со смирением. И нао-
борот. И по сути, всем предложил от-
носиться к происходящему так же 
(впрочем, не все согласились с ним. 
Именно в это время конькобежка 
Ольга Граф, например, категориче-
ски отказалась участвовать в корей-
ской Олимпиаде — и разве что-то не 
так сделала?).

Тут Владимира Путина спросили 
все-таки про «кремлевский доклад». 
По мнению автора вопроса, в докла-
де был сформулирован, по сути, спи-
сок врагов Америки: все российское 
правительство во главе с премьером, 
вся администрация президента, спи-
сок Forbes… «Список совершенно 
неслыханный!.. Вас только нет, Вла-
димир Владимирович, вас, навер-
ное, нельзя…»

— Обидно, слушай! — встрепе-
нулся Владимир Путин.

Он сначала сказал, что нам боль-
ше всего нужно думать о себе, надо 
заниматься экономикой, сельским 
хозяйством, образованием, оборо-
носпособностью и ее, конечно, по-
вышением, но вскоре вернулся к до-
кладу Минфина США:

— За каждой из этих фамилий в 
списке стоит огромное количество 
людей!.. По сути, всех нас, 140 млн, 
занесли в какой-то список!.. Зачем, 
я не знаю… Но это недружествен-
ный акт!

Владимир Путин считает при 
этом, что авторы доклада на самом де-
ле «атакуют избранного президента».

Он, видимо, имеет в виду Дональ-
да Трампа.

— А договор о стратегических на-
ступательных вооружениях, дей-
ствие которого заканчивается, бу-
дем продлевать? — спрашивал пре-
зидент.— С террористами будем бо-
роться или не будем?.. Мы ждали это-
го списка и готовы были предприни-
мать ответные шаги, которые свели 
бы к нулю наши отношения с Соеди-
ненными Штатами!.. Но мы пока не 
будем этого делать! Мы, наоборот, хо-
тим развивать наши отношения!

Таким образом, наконец про-
звучала новость. Ответного докла-
да не будет. Строго говоря, и реаги-
ровать не на что: санкций нет. Про-
сто обозначены люди не очень при-
ятные Соединенным Штатам. По-
хоже, впрочем, Владимир Путин, 
хоть и ожидал чего-то в этом роде, 
был в конце концов все же изумлен 
решимостью коллег из-за океана. 
Премьер-министр и министр ино-
странных дел в таком списке — это 
и правда событие.

А главное, следующим человеком 
в таком списке, скорее всего, станет 
сам Владимир Путин. Потому что 
тренд слишком уж очевиден, а тор-
мозов больше нет.

После этого Никита Михалков 
еще интересовался у Владимира Пу-
тина судьбой парижского кладби-
ща, но точка кипения этого меро-
приятия была пройдена, и оно стре-
мительно пошло на убыль. Через не-
сколько минут Владимир Путин за-
вершил его. И еще через пять минут 
я уже застал рассуждающим об ито-
гах встречи одно из ярчайших дове-
ренных лиц президента на этих вы-
борах, Евгения Петросяна.

Евгений Петросян был без преу-
величения воодушевлен:

— Я хочу сказать в целом за прези-
дента: пошли положительные анек-
доты про него!

— Например? — не сдержался я, 
давно, а вернее никогда не слышав-
ший положительных анекдотов.

— Да, нагрел я шутку!..— засмеял-
ся Евгений Петросян.— Я еще только 

про встречу скажу… Поразительные 
были ответы! Это ведь потрясающее 
явление — наш президент!

— А анекдот?
— А вот о прямой линии анек-

дот… Кстати, хоть кто-нибудь в ми-
ре это делает, кроме него?! А он — с 
большим блеском! И знаете что: ог-
ромное провидение позволяет ему! 
Как он из материальной области де-
лает такой вывод!..

— Нематериальный? — пытался 
я понять человека, способного, как 
мне казалось, сделать вывод, общий 
для мелькающих сейчас мимо нас 
доверенных лиц.

— Самый материальный! — убе-
ждал меня Евгений Петросян.— Я се-
рьезно говорю!

Это, кстати, в его устах было, мне 
казалось, лишнее.

— А анекдот? — все равно просил 
я его.

— Такой: губернатор узнал, что 
женщина Петрова Анна из его обла-
сти не смогла дозвониться Владими-
ру Путину по прямой линии, чтобы 
попросить двухкомнатную кварти-
ру, и тогда дал ей эту квартиру!

Евгений Петросян расхохотался.
— Но это не главное! — продол-

жал он.— Главное: сидит перед нами 
человек и анализирует! Как может 
этот человек?!

Я спросил Евгения Петросяна, мо-
жет ли он обозначить перспективы 
Владимира Путина через шесть лет.

— Мы не должны будем пропа-
гандировать за него,— коротко кив-
нул Евгений Петросян.— Мы про-
сто должны просить его остаться! И 
будем.

После разговора с Евгением Пет-
росяном мне хотелось, чтобы кто-ни-
будь еще рассказал о своих впечат-
лениях. Мне это было просто необ-
ходимо. Но пока удалось услышать 
только, что все было очень здорово, 
потому что коротко (на самом деле 
около двух часов вообще-то).

И вот наконец я встретил культо-
вого ректора МГИМО Анатолия Тор-
кунова.

— Надо же, как обаятельно все 
вышло! — заключил он.

И вот теперь было исчерпывающе.
Андрей Колесников

Глубоко доверующие

Владимир Путин завораживал окружающих

Фигурист Евгений Плющенко и певцы Стас Михайлов  
и Денис Майданов доверяют Владимиру Путину и наоборот

Центризбирком (ЦИК) утвердил доку-
мент, разъясняющий порядок назна-
чения наблюдателей федеральной и 
региональными общественными пала-
тами (ОП) на президентских выборах. 
В день голосования 18 марта НКО бу-
дут направлять наблюдателей через 
общественные палаты впервые. ЦИК 
рекомендует выдать им специальные 
направления на участки с указаниями 
номеров телефонов и места жительст-
ва, чтобы представителей ОП можно 
было найти в случае повторного пере-
счета голосов. В КПРФ и «Яблоке» счи-
тают, что к наблюдению за выборами 
будут привлекаться «аффилированные 
с государством общественники».

На предстоящих президентских выбо-
рах федеральная и региональные общест-
венные палаты смогут назначить несколь-
ко своих наблюдателей на один избиратель-
ный участок, но работать они должны будут 
поочередно, следует из утвержденных ЦИ-
Ком разъяснений. Каждый наблюдатель 
получит письменное направление на кон-
кретный участок. В направлении рекомен-
дуется указывать «адрес места жительст-
ва наблюдателя, номер его телефона (если 
имеется)». Номер телефона указывать «целе-
сообразно для установления оперативной 
связи в случае необходимости», говорится в 
постановлении ЦИКа, к примеру, если нуж-
но известить наблюдателя о проведении по-
вторного подсчета голосов или о составле-
нии избиркомом повторного протокола об 
итогах голосования.

Решение о назначении наблюдателей 
будет принимать совет ОП или ее секре-

тарь в зависимости от регламента пала-
ты. По словам заместителя секретаря ОП  
РФ Александра Точенова, в регламенте фе-
деральной палаты эта норма еще не от-
ражена. «Есть нюансы: например, в день 
выборов надо срочно кого-то направить,  
и что, коллегиальный орган собирать?» — 
говорит он.

Наблюдателями от ОП смогут быть пред-
ставители общественных и профессио-
нальных объединений, творческих сою-
зов, объединений работодателей и их ас-

социаций, а также НКО. Наблюдателем мо-
жет стать любой гражданин, обладающий 
активным избирательным правом, уточня-
ется в рекомендациях. Исключения состав-
ляют выборные должностные лица, депута-
ты, главы местных администраций, лица, 
находящиеся в непосредственном подчи-
нении этих должностных лиц, судьи, про-
куроры, члены избирательных комиссий с 
правом решающего голоса.

Напомним, закон, наделяющий общест-
венные палаты правом назначать наблюда-
телей, Владимир Путин подписал 5 декаб-
ря. Норма касается только выборов главы 
государства и на нынешних выборах при-
меняется впервые. «Сейчас региональные 

палаты заключают соглашения с общест-
венными организациями. Палаты лишь 
выступают в роли оператора, а наблюдать 
по-прежнему будут разные общественни-
ки»,— сказал 

”
Ъ“ Александр Точенов.

Глава общественного совета движения 
«За чистые выборы» Денис Паньшин ска-
зал 

”
Ъ“, что у организации уже есть предва-

рительные договоренности о направлении 
наблюдателей, прежде всего, через ОП РФ. 
Сопредседатель движения «Голос» Андрей 
Бузин сказал 

”
Ъ“, что движение, скорее все-

го, будет работать с партиями и кандидата-
ми, потому что это «более надежный путь». 
«“Голос“ — это движение, у нас нет членст-
ва. Мы собираем желающих через интер-
нет, когда будет достаточно много людей, 
наверное, будем обращаться к кандидатам 
и партиям»,— рассказал он.

Критически относятся к наблюдателям 
от общественных палат в партиях, также 
имеющих право назначать наблюдателей. 
«Все общественные палаты — губернатор-
ские, это ручные прикормленные орга-
низации, и они должны будут породить  
наблюдателей, которые будут рапорто-
вать, что выборы будут честными. Их уже  
сейчас насильно рекрутируют из прибли-
женных организаций»,— сказал 

”
Ъ“ се-

кретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. Зампред 
«Яблока» Николай Рыбаков также считает, 
что «никакие операторы наблюдателей» не 
нужны. «Есть общественные организации 
и есть партии, плохо, когда наблюдение  
не отдают не аффилированным с государ-
ством общественникам»,— сказал госпо-
дин Рыбаков.

Екатерина Гробман

Общественные палаты готовы наблюдать
Центризбирком определил порядок их присутствия на участках

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет министр транспорта РФ 
Максим Соколов:
— Уважаемый Сергей Борисович! Примите 
мои искренние поздравления с 65-летним 
юбилеем! О работе транспортного ком-
плекса Вы знаете не понаслышке. Транс-
порт всегда находился под Вашим чутким 
контролем еще со времен работы в прави-
тельстве Российской Федерации. Безуслов-
но, хочется отметить и Ваш личный вклад 
в общее дело, благодаря Вашему професси-
онализму осуществляется эффективная ко-
ординация и управление всеми транспорт-
ными процессами. Ваше умение самолич-
но разбираться порой в сложнейших во-
просах помогает нам, транспортникам, 
достойно справляться со всеми поставлен-
ными задачами. Сергей Борисович, зная 
Вас как человека неиссякаемой энергии, 
искренне желаю Вам прежде всего здоро-
вья, душевной гармонии и сил на долгие-
долгие годы. Пусть и в дальнейшем Вам со-

путствует успех во всех начинаниях на бла-
го нашей родины!

Поздравление передает генеральный ди- 
ректор госкорпорации «Ростех» Сергей  
Чемезов:
— Уважаемый Сергей Борисович! Примите 
самые искренние поздравления с 65-лети-
ем! Мудрый политик, известный государст-
венный и военный деятель, Ваши глубокие 
знания и опыт всегда востребованы на са-
мых важных и ответственных для государст-
ва направлениях работы. Вы снискали авто-
ритет среди коллег, стали для российских 
граждан примером высочайшего професси-
онализма и компетентности. Убежден, что 
умение трудиться с полной самоотдачей и 
добиваться видимых результатов позволит 
Вам еще многие годы вести плодотворную и 
эффективную деятельность на благо укре-
пления и процветания страны. Крепкого 
Вам здоровья и всего самого наилучшего!

Сегодня исполняется 65 лет спецпредставителю 
президента РФ по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта  
Сергею Иванову

Сегодня исполняется 54 года заместителю 
министра связи и массовых коммуникаций 
Алексею Волину

Его поздравляет председатель комитета  
Госдумы по информационной политике,  
информационным технологиям и связи  
Леонид Левин:
— Дорогой Алексей, поздравляю тебя с 
днем рождения! Рад, что по работе необхо-
димо постоянно взаимодействовать с чело-
веком, знакомым мне много лет, которого 
знаю как популяризатора истории, автора 

громких афоризмов и знатока юго-востока 
планеты, а не только как чиновника в ин-
формационной сфере. К тому же ты один из 
тех, благодаря кому теперь федеральные 
министры имеют сайты. Желаю тебе здоро-
вья и новых творческих успехов, достой-
ных твоего таланта.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»
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Оппозиционные 
партии критически 
относятся к наблю-
дателям от общест-
венных палат
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Росгвардия начнет пла-
новые проверки охранных 
предприятий с масштаб-
ной ревизии ведомствен-
ной охраны «Росатома», 
затем — Росрезерва, МЧС 
и «Почты России». В от-
расли опасаются, что по 
итогам проверок может 
встать вопрос о присоеди-
нении ведомственных ох-
ран к ФГУП «Охрана» Рос-
гвардии. В последней 
обещают обойтись без 
резких шагов.

В феврале главное управ-
ление государственного 
контроля и лицензионно-
разрешительной работы Рос-
гвардии проведет масштаб-
ную проверку ведомствен-
ной охраны госкорпорации 
«Росатом». Это указано в пла-
не по проверке юридиче-
ских лиц с особыми устав-
ными задачами на 2018 год, 
который в декабре утвердил 
директор Росгвардии Вик-
тор Золотов. В «Росатоме» 

”
Ъ“ 

рассказали, что активно со-
трудничают с контролерами 
и уже разработали порядок 
взаимодействия. Проверка 
займет месяц и затронет как 
центральный офис ФГУП 
«Атом-охрана», так и десятки 
его подразделений на объ-
ектах в 22 регионах. Послед-
ний раз такие проверки про-
водились в 2014 году, до со-
здания Росгвардии и пере-
дачи ей соответствующих 
контрольных функций.

В структуре «Атом-охра-
ны» семь филиалов (межре-
гиональных управлений 
ведомственной охраны). 
В штате состоит 9,5 тыс. че-
ловек, в том числе 1,5 тыс. 
бывших военнослужащих 
и 1 тыс. бывших сотрудни-
ков МВД, включая более 350 
ветеранов боевых действий. 
На их вооружении находят-
ся автоматы Калашникова, 
пистолеты ПМ, бронежиле-
ты и бронешлемы. Выруч-
ка ФГУПа за последние пять 
лет — в среднем более 4 мл-
рд руб. в год (данные СПАРК). 
С 2013 года его возглавляет 
отставной генерал-майор по-
лиции Андрей Флоринский, 
до 2012 года курировавший 
в МВД закрытые территории 
и режимные объекты.

После «Росатома», в июне, 
Росгвардия проверит подра-
зделения ведомственной ох-
раны Росрезерва, в августе — 
МЧС, в сентябре — ФГУП «По-
чта России». В 2017 году ана-
логичные ревизии прошли 

во ФГУП «Ведомственная ох-
рана промышленных объ-
ектов» Минпромторга, ФГУП 
«Связь-безопасность» и ФГУП 
«Главный центр спецсвя-
зи» Минкомсвязи, а также 
на предприятии «Росинкас» 
Центробанка. Во всех четы-
рех структурах проверки вы-
явили многочисленные на-
рушения, а за ними последо-
вали и конфликты.

Ведомственная охра-
на Минпромторга (около 
18 тыс. сотрудников и 5 мл-
рд руб. ежегодной выручки) 
еще перед началом провер-
ки была решением прави-
тельства присоединена в ка-
честве филиала к ФГУП «Ох-
рана» Росгвардии. Позже не-
которые бывшие руководи-
тели присоединенного пред-
приятия, в том числе экс-ко-
мандир спецгруппы «Вым-
пел» генерал-майор ФСБ Вла-
димир Подольский, были 
осуждены за хищения. Со-
беседники 

”
Ъ“ во ФГУП «Ох-

рана» считают опыт объеди-
нения удачным и подчерки-
вают отсутствие сбоев в про-
цессе реорганизации с созда-
нием предприятия общей 
численностью около 50 тыс. 
человек.

ФГУП «Связь-безопас-
ность» (выручка 4,6 млрд, 
около 15 тыс. сотрудников 
и более 3 тыс. единиц бое-
вого оружия), которое охра-
няет в том числе «Почту Рос-
сии», ПАО «Ростелеком» и ВГ-
ТРК, до сих пор судится с Рос-
гвардией по поводу пред-
писания, сделанного после 
плановой проверки в фев-
рале 2017 года. В ведомстве 
господина Золотова потре-
бовали от предприятия пре-
кратить охрану объектов, не 
являющихся государствен-
ной собственностью (вклю-
чая ПАО «Ростелеком»), ше-
сти объектов, не отнесенных 
к сфере ведения Минкомсвя-
зи, и еще 184 объектов, не 
включенных в перечень ох-
раняемых ФГУП «Связь-без-
опасность». Суд, в том числе 
в апелляционной инстан-
ции, согласился с требова-
ниями Росгвардии. Сейчас 
«Связь-безопасность» обжа-
лует соответствующее поста-
новление в кассации. В «Ро-
стелекоме» 

”
Ъ“ сообщили, 

что пока предприятие охра-
няет «Связь-безопасность».

Для ФГУП «Спецсвязь» 
(с выручкой более 9,5 млрд 
и штатом более 8 тыс. сотруд-

ников) проверки закончи-
лись изъятием оружия и пу-
бличной полемикой с Рос-
гвардией. На предприятии 
заявили, что ситуация при-
вела к трудностям с достав-
кой сообщений с грифом 
«секретно». В Росгвардии рас-
сказали о перевозках «Спец-
связью» наличности коммер-
ческих банков в обход зако-
на «О почтовой связи». ФГУП 
Минкомсвязи, по собствен-
ным подсчетам, занимает 
долю около 60% на рынке 
таких услуг. После изъятия 
оружия в Росгвардии пред-
ложили фельдъегерям вос-
пользоваться услугами воо-
руженных сотрудников сво-
его ФГУП «Охрана». Его цены 
в «Спецсвязи» назвали завы-
шенными.

Для урегулирования кон-
фликта при Минкомсвязи 
была создана специальная 
межведомственная рабо-
чая группа. В итоге, по сло-
вам советника господина 
Золотова Александра Хин-
штейна, ситуация по боль-
шинству вопросов разреши-
лась. Уже в ближайшее вре-
мя ФГУП «Охрана» и ФГУП 
«Связь-безопасность» нач-
нут совместно охранять пе-
ревозки одного из оборон-
ных предприятий.

Еще в конце 2016 года, 
комментируя будущее при-
соединение ведомствен-
ной охраны Минпромтор-
га к ФГУП «Охрана», заме-
ститель директора Росгвар-
дии Сергей Лебедев, кури-
рующий вневедомствен-
ную охрану и государствен-
ный контроль, поддержал 
решение правительства. 
«Надеюсь, эта тенденция не 
заставит себя ждать и в бли-
жайшее время мы увидим 
результаты по присоедине-
нию всех ведомственных 
охран к ФГУП 

”
Охрана“»,— 

сказал он.
В утвержденной «Концеп-

ции развития вневедомст-
венной охраны на период 
2018–2021 годов и далее до 
2025 года» перечисляются 
все организации, оказываю-
щие охранные услуги.

Среди них помимо част-
ных охранных структур, Рос-
гвардии, ФСО и подразделе-
ний полиции по охране дип-
представительств выделе-
ны также юридические ли-
ца с особыми уставными за-
дачами и ведомственная ох-
рана. Последняя существу-
ет у 11 ведомств и 7 госкор-

пораций: МЧС, Минкомсвя-
зи, Росрезерва, Минсель-
хоза, Минтранса, Минфи-
на, Минэнерго, Росжелдо-
ра и Минобороны (в соста-
ве воинских частей), «Роса-
тома», «Ростеха», «Роскосмо-
са», «Газпрома», «Транснеф-
ти» и «Роснефти».

Среди вооруженных 
«юридических лиц с особы-
ми уставными задачами», ко-
торым владеть оружием по-
зволяют профильные зако-
ны,— ЦБ, «Росинкас», Сбер-
банк, ФГУП «Спецсвязь», «По-
чта России», а также МИД Рос-
сии, Росгидромет, лесная ох-
рана, подразделения транс-
портной безопасности, служ-
бы авиабезопасности; орга-
ны охотнадзора и надзора 
за особо охраняемыми при-
родными территориями, ры-
боловства и сохранения вод-
ных биоресурсов, организа-
ции геологоразведки.

В документе предлагает-
ся в ближайшие годы уни-
фицировать законодатель-
ство в сфере охранных услуг, 
сейчас оно регулируется де-
сятками законов. Вся дея-
тельность, которая содержит 
в себе слово «охрана», долж-
на быть под контролем Рос-
гвардии, считает высокопо-
ставленный руководитель 
ведомства.

Однако в Росгвардии не 
намерены искусственно до-
биваться упразднения ве-
домственных охран и при-
соединения их к себе, утвер-
ждает господин Хинштейн. 
«Проверки проходят только 
с одной целью — навести по-
рядок в сфере услуг безопас-
ности. Такие же предписа-
ния об устранении наруше-
ний получает и ФГУП 

”
Охра-

на“, которое, хотя и является 
предприятием при Росгвар-
дии, тем не менее проверя-
ется так же и даже строже, 
что и все остальные участни-
ки отрасли»,— объяснил 

”
Ъ“ 

советник директора Росгвар-
дии. Никаких попыток «ке-
лейно» реформировать от-
расль и неожиданных шагов 
со стороны Росгвардии не бу-
дет, утверждает он. «В конеч-
ном счете в каждом конкрет-
ном случае решение о суще-
ствовании ведомственной 
охраны будет принимать 
правительство по результа-
там максимально открыто-
го обсуждения»,— сказал го-
сподин Хинштейн.

Максим Солопов,  
Владислав Новый

Ревизии и поглощения
Росгвардия проверит ведомственную охрану «Росатома», МЧС и «Почты России»

В Белом доме продолжается ак-
тивная дискуссия по поводу ре-
формы техосмотра, о сути кото-
рой газета подробно рассказала 
25 января. По сведениям ”Ъ“, 
предложение Минэкономи-
ки ввести уголовную ответст-
венность для недобросовест-
ных операторов техосмотра не 
нашло поддержки. Сейчас спо-
ры ведутся вокруг того, нужно ли 
фиксировать на видео процеду-
ру ТО на станции, как это делает-
ся при сдаче экзамена на права, 
и кто должен оплатить соответст-
вующую работу. Российский со-
юз страховщиков все активнее 
поднимает вопрос об увеличении 
платы за прохождение техосмо-
тра. Минтранс, в свою очередь, 
уже подготовил постановле-
ние, расширяющее число пара-
метров, по которым будет про-
веряться готовность автомобиля 
выйти на дорогу.

Масштабный законопроект, пред-
полагающий радикальную реформу 
техосмотра, подготовлен Минэконо-
мики в конце прошлого года и на-
правлен в правительство РФ для до-
работки и внесения в Госдуму. Ведом-
ство, напомним, хочет создать усло-
вия, чтобы мотивировать автовла-
дельцев проходить техосмотр (в том 
числе с помощью штрафа в 800 руб.) 
и отбить охоту у операторов ТО выда-
вать диагностические карты не про-
шедшим проверку машинам. По-
правки объемом более 91 страницы 
вносятся в ряд законов, включая Ко-
АП, УК и УПК.

В январе документ обсуждался 
на совещании в департаменте про-
мышленности и инфраструктуры 
правительства РФ, а также на засе-
дании специально созданной рабо-
чей группы в рамках экспертного 
совета при Белом доме, куда вошли 
представители МВД, Минэкономи-
ки, Российского союза страховщи-
ков (РСА), Российского автотранс-
портного союза.

По данным 
”
Ъ“, в правительст-

ве не поддержали идею уголовно-
го наказания для операторов техос-
мотра, оформляющих диагностиче-
ские карты на машины, которые да-
же не въезжали на станцию ТО: Мин-
экономики, напомним, предлагало 
применять принудительные работы 
и даже реальный тюремный срок. 
В законопроекте осталась админист-
ративная ответственность: до 10 тыс. 
руб. штрафа для эксперта-мошенни-
ка, до 300 тыс. руб.— для оператора 
(юридического лица).

Главным камнем преткновения 
остается запуск новой базы данных 
ТО. Действующая Единая автомати-
зированная информационная систе-
ма техосмотра (ЕАИСТО) находится 
в ведении МВД, но из-за слабой защи-
ты доступ к ней получили торговцы 
диагностическими картами (это по-
зволило вносить в систему сведения 
о якобы прошедших ТО автомоби-
лях). Страховщики, в свою очередь, 
сверяются с этой базой данных при 
выдаче ОСАГО. В Минэкономики хо-
тят передать контроль в РСА, создав 

фактически новую систему (взяв дан-
ные из полицейской ЕАИСТО) и ог-
раничив доступ к ней электронной 
квалифицированной подписью. Но 
на это потребуется 370–400 млн руб., 
посчитали в РСА. Высокая цена связа-
на с требованием записывать видео, 
фиксирующее процедуру ТО на стан-
ции (такая норма заложена в законо-
проекте), для чего понадобятся мощ-
ные серверы и каналы связи. В РСА 
говорят, что не могут из своих фон-
дов оплатить эти работы.

Представители Российского авто-
транспортного союза на заседании 
рабочей группы заявили, что виде-
осъемка техосмотра, по сути, бес-
смысленная мера: нетрудно загнать 
машину в бокс под камеру, чтобы 
она там постояла некоторое время. 
Проводятся ли в этот момент какие-
то работы с автомобилем, выяснить 
невозможно. Любопытно, что по та-
кой схеме техосмотр «продавался» 
в начале 2000-х (когда ТО курирова-
ла ГИБДД).

Эксперты также обсуждали пе-
редачу контроля за операторами 
ТО Ространснадзору. Для этого, по-
яснили 

”
Ъ“ в службе, понадобится 

дополнительно по одному-два че-
ловека в каждое региональное по-
дразделение, то есть 170–180 чело-
век на всю страну: они будут анали-
зировать поступающие в информа-
ционную систему данные и прово-
дить внеплановые проверки опе-
раторов. Ранее 

”
Ъ“ сообщал, что на 

это понадобится примерно 186 млн 
руб., в Ространснадзоре эту сумму 
пока не подтверждают. Эксперты 

рабочей группы считают, что 170 че-
ловек для контроля не хватит.

В РСА, помимо прочего, актив-
но поднимают вопрос тарифов на 
техосмотр, которые не менялись 
с 2012 года. В Москве процедура 
проверки для легковой машины 
стоит 720 руб., в Санкт-Петербур-
ге — 881 руб., в Екатеринбурге — 
498 руб., в Хабаровске — 528 руб. 
Страховщики считают, что должен 
быть установлен минимальный та-
риф около 1 тыс. руб., чтобы опера-
торы не работали в убыток и не тор-
говали доступом к новой информа-
ционной системе.

Одновременно Минтранс под-
готовил изменения в правила про-
хождения техосмотра, утвержден-
ные постановлением правительст-
ва №1008, об этом 

”
Ъ“ рассказали 

в пресс-службе ведомства. Сейчас 
проект проходит «внутренние про-
цедуры рассмотрения» в правитель-
стве. Содержание документа в мини-
стерстве не раскрыли, но, по инфор-
мации 

”
Ъ“, речь идет об ужесточении 

процедуры осмотра, в частности, бу-
дет увеличено количество проверяе-
мых параметров (сейчас их 68, пла-
нируется увеличить до 85–90).

По итогам заседания рабочей 
группы будет сформулировано за-
ключение, которое будет направле-
но министру по делам «Открытого 
правительства» Михаилу Абызову, 
а затем — первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову.

Иван Буранов

Процедура 
техосмотра обрастает 
деталями
В правительстве шлифуют реформу ТО

Как стало известно ”Ъ“, право-
охранительные органы Дании от-
казали в выдаче России бывшего 
сотрудника ФТС и адвоката Алек-
сандра Панеша, отправив его во 
Францию, где россиянин пыта-
ется получить убежище. На роди-
не Александр Панеш обвиняется 
в мошенничестве и даче взятки: 
по версии следствия, он получил 
от знакомого €5 млн на покупку 
для него недвижимости, однако 
поручения не выполнил, а чтобы 
не возвращать деньги, дал взят-
ку оперативникам МУРа, чтобы те 
сфальсифицировали в отноше-
нии потерпевшего уголовное де-
ло. Защита экс-таможенника счи-
тает обвинение необоснованным.

Генпрокуратура Дании на днях 
вынесла решение об отказе в выдаче 
России Александра Панеша. В этой 
стране бывший сотрудник москов-
ской таможни находился с ноября 
прошлого года, когда его задержали 
во время промежуточной пересадки 
по пути из Франции в Литву. По хо-
датайству датской Генпрокуратуры 
окружной суд Копенгагена арестовал 
Александра Панеша, однако местное 
бюро Интерпола, выяснив, что экс-
таможенник подал во Франции за-
явление о получении политическо-
го убежища, выступило против его 
экстрадиции. Дело в том, что по дат-
ским законам выдача претендента на 
убежище в какой-либо стране невоз-
можна до принятия решения по его 
заявлению. «В итоге власти приняли 
решение отправить его обратно во 
Францию,— сказал адвокат Алексан-
дра Панеша Вадим Багатурия.— Те-
перь мы попросим ускорить приня-
тие решения о предоставлении ему 
политического убежища».

Интересно, что несколько лет на-
зад Александр Панеш уже предпри-
нимал попытку остаться за границей 
из-за проблем с правоохранительны-
ми органами. Ранее он занимался по-
ставками цветов из Голландии, а за-
работав первые миллионы и прозви-
ще Саша Голландец, устроился на ра-
боту в администрацию Калужской 
области. В 2006 году местные право-
охранители возбудили в отношении 
него дело по ст. 285 УК РФ (злоупотре-
бление должностными полномочи-
ями), но в это время подозреваемый 
в составе российской делегации вые-
хал в Сербию, откуда прислал заявле-
ние об увольнении. Впрочем, в ито-
ге обвинения с Александра Панеша 
сняли, и он вернулся в Россию.

Новое уголовное дело в отноше-
нии Александра Панеша, а также 
бывшего совладельца банков «Кедр» 
и «Пушкино» Александра Кабано-
ва ГСУ СКР по Москве возбудило по 
ч. 4 ст. 159 (мошенничество в особо 
крупном размере) и ст. 291 (дача взят-
ки) УК РФ в феврале 2016 года по за-
явлению дзюдоиста Дмитрия Хода-
новича. По словам заявителя, в свое 
время его знакомый Александр Каба-
нов свел спортсмена с Александром 
Панешем. По словам Дмитрия Хода-
новича, он попросил Александра Па-
неша помочь ему приобрести жилье 
во Франции, для чего затем передал 
экс-таможеннику через его доверен-
ных лиц более €5 млн. Однако недви-
жимости спортсмен не получил, и де-
нег ему не вернули.

После этого Дмитрий Ходано-
вич стал требовать возврата денег 
у Александра Кабанова. По словам 
представителей Александра Пане-
ша, тот вместе с банкиром предло-
жили спортсмену расположенный 

под Сочи пансионат «Мацестинская 
долина» стоимостью €350 тыс. и при-
надлежащий экс-таможеннику дом 
в Ницце стоимостью €7 млн с усло-
вием, что Дмитрий Ходанович раз-
ницу вернет, однако тот не согла-
сился. Тяжелые переговоры о воз-
врате денег длились до марта 2015 
года, а затем на Александра Кабано-
ва было совершено нападение, в ре-
зультате которого он лишился часов 
Urwerk 103 за 5 млн руб. Тогда Алек-
сандр Панеш и обратился за помо-
щью к своему знакомому из ГУУР 
МВД Сергею Абросенко. По данным 
источника 

”
Ъ“, оперативник пообе-

щал привлечь на помощь своих кол-
лег Станислава Максимова и Дмит-
рия Алферова и запросил с Алексан-
дра Панеша и Александра Кабанова 
€1 млн и $80 тыс. «на оперативные 
расходы». Получив часть этой сум-
мы, оперативники уголовного ро-
зыска провели в квартире Дмитрия 
Ходановича обыск, где были обнару-
жены дорогостоящие часы Кабано-
ва. Однако сыщики не учли, что во 
всех помещениях квартиры хозяи-
ном были установлены видеокаме-
ры, одна из которых и зафиксирова-
ла, что незадолго до обыска один из 
оперативников сам подложил часы. 
Оперативникам инкриминирова-
ли превышение должностных пол-
номочий (ст. 286 УК РФ) и фальсифи-
кацию доказательств (ст. 303 УК РФ), 
все они, а также Александр Кабанов 
уже осуждены. Организатором же 
подброса часов следствие посчитало 
Александра Панеша, в связи с чем он 
и был объявлен в розыск.

Адвокат Вадим Багатурия заявил 

”
Ъ“, что история с €5 млн на самом 

деле была совсем другой. По его сло-
вам, о приобретении недвижимости 

речи вообще не шло, а Дмитрий Хода-
нович, занимавшийся торговлей по-
держанными автомобилями, решил 
вывести эту сумму за границу, но по-
средник Максим Лиханов, которому 
он передал деньги, был задержан (уже 
осужден), а на все денежные средства 
был наложен арест, «чему есть доку-
ментальное подтверждение».

Юрий Сенаторов

Бывшего таможенника вместо России 
отправили во Францию
Дания отказала в выдаче обвиняемого в мошенничестве  
и подкупе оперативников

Виктору Золотову и его подчиненным 
 предстоит оценить, как охраняются атомные 
объекты  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Единая автоматизированная информа-
ционная система техосмотра находится 
в ведении МВД, но из-за слабой  защиты 
доступ к ней получили торговцы  
диагностическими картами



Межсирийский диалог на повышенных тонах
Похоже, у сирийцев было свое 

мнение, как должен идти консти-
туционный процесс. И мнение это 
в значительной степени разошлось 
с подходом России, Турции, Ира-
на — организаторов встречи,— а так-
же представителей ООН. Все делега-
ты, с которыми побеседовал 

”
Ъ“, вы-

сказывали свое специфическое ви-
дение дальнейшего развития собы-
тий. И с оценкой других участников 
конгресса оно редко совпадало.

Формат форума, идея которого 
была оглашена Россией еще в октя-
бре, предполагал диалог, а не пере-
говоры — об этом постоянно напо-
минали российские организаторы. 
И именно поэтому в Сочи формаль-
но нет делегации оппозиции и пра-
вительства, как это было на других 
переговорных площадках. 

И тем не менее диалог не задал-
ся с самого начала. Накануне пред-
ставители оппозиции, прибывшие 
из Анкары в составе более ста чело-
век, отказались выйти из здания аэ-
ропорта. Произошло это после того, 
как делегации предложили сфото-
графироваться на фоне символики 
конгресса. Она и стала камнем пре-
ткновения. Эмблема форума стала 
известна несколько недель назад — 
белый голубь с оливковой ветвью на 
фоне двух сирийских флагов, кото-
рые символизируют единство наро-
да. Задумка изначально была не сов-
сем удачной, так как знамена на эм-
блеме одни и те же — официальный 
флаг Сирийской Арабской Республи-
ки. При этом большинство оппози-
ционных группировок используют 
другой флаг — тот, который был при-
нят в Сирии во времена французско-
го мандата с 1932 по 1958 год, а также 
в 1961–1963 годах. 

Как сообщили 
”
Ъ“ источники, 

близкие к оппозиционной делега-
ции, она всю ночь провела в аэро-
порту, требуя сменить символику 
конгресса и угрожая вообще поки-
нуть Сочи. С утра проблему пытались 
решить (и в итоге решили) турецкие 
посредники. Под их давлением и под 
их опекой оппозиционеры все же со-
гласились почтить конгресс своим 
присутствием. «Нет слов. Те, кто за-
нимались организационными во-
просами, не проконсультировались 
со специалистами»,— прокомменти-
ровал в беседе 

”
Ъ“ ситуацию один из 

экспертов, близкий к процессу уре-
гулирования. Хотя, казалось, органи-

заторы предусмотрели все, что мож-
но: залы для молитвы, халяльную еду 
и даже кувшины для омовений в ме-
стах общего пользования. 

В итоге из-за «забастовщиков» тор-
жественное открытие конгресса было 
отложено. Среди журналистов появи-
лась информация, что турецкая деле-
гация во главе с заместителем главы 
МИДа Седатом Оналом решила поки-
нуть Сочи в знак поддержки опекае-
мой ими оппозиционной делегации. 
Косвенно в пользу этой версии гово-
рил тот факт, что турки остались в го-
стинице и не явились к намеченному 
началу конгресса. 

Информацию о бойкоте Анка-
рой конгресса поспешили развеять 
в МИД РФ. Там сообщили, что глава ве-
домства Сергей Лавров с утра дважды 

беседовал по телефону со своим ту-
рецким коллегой Мевлютом Чавушо-
глу и получил заверение, что пробле-
ма будет решена. Но все же большин-
ство членов оппозиционной делега-
ции, прибывшей из Анкары, улете-
ли обратно. Зато остались турки, кото-
рые, согласно сделанному уже по воз-
вращении в Анкару заявлению «заба-
стовщиков», должны были представ-
лять на конгрессе их интересы. 

Также в Сочи остался спецпослан-
ник генсека ООН по Сирии Стаффан 
де Мистура. Его присутствие на фору-
ме было самым волнующим вопросом 
для журналистов. Господин де Мисту-
ра направился к месту проведения 
мероприятия в самый последний мо-
мент — когда стало понятно, что турец-
кие представители остаются в Сочи.

Если бы турецкая и ооновская де-
легации не появились на заседании, 
конгресс можно было бы считать не-
удачным с самого начала. В этом слу-
чае мероприятие стало бы воспри-

ниматься как частная инициатива 
России, а его результаты оказались 
бы в значительной степени обесце-
нены. Но в итоге все разрешилось 
в благоприятном для Москвы клю-
че: появились основания надеяться, 
что сочинские документы в итоге бу-
дут встроены в политический про-
цесс сирийского урегулирования 
под эгидой ООН.

Ключевые представители оппози-
ции, приехавшие в Сочи, обусловили 
свое участие в конгрессе именно при-
ездом Стаффана де Мистуры. Все деле-
гаты форума, с кем удалось побеседо-
вать 

”
Ъ“, заявили, что участие спецпо-

сланника генсека ООН, а также деле-
гаций Турции и Ирана (стран, вместе 
с которыми Россия создала зоны де-
эскалации в Сирии) придает сочин-
скому мероприятию легитимность.

На фоне того, как складывалось 
утро перед началом конгресса, нико-
го не удивила особая благодарность 
в адрес Анкары, Тегерана и ООН, вы-

сказанная в приветственной речи гла-
вы МИД РФ Сергея Лаврова. Министр 
также зачитал приветствие участни-
кам конгресса от президента Влади-
мира Путина. Выступление преры-
валось бурными выкриками с мест 
«Да здравствует Россия!» и «Спасибо, 
Россия!». Столь характерное для араб-
ских собраний проявление эмоций 
несколько шокировало российско-
го министра. «Если Россия 

”
да здрав-

ствует“, дайте мне сказать, пожалуй-
ста»,— попросил он. Впрочем, из за-
ла раздавались и нелестные реплики 
в адрес Москвы и ее политики. 

Далее заседание пошло в более 
традиционном ключе. Заранее ото-
бранные члены президиума заняли 
свои места. После этого трансляцию 
для журналистов отключили, а пред-
ставителей международных делега-
ций и наблюдателей попросили по-
кинуть зал — под тем предлогом, что-
бы сирийцы могли поговорить друг 
с другом с глазу на глаз.

На правах хозяина мероприятия 
в зале остался спецпредставитель 
президента РФ по сирийскому уре-
гулированию Александр Лавренть-
ев. В итоге его присутствие и спасло 
ситуацию. Как сообщили 

”
Ъ“ источ-

ники в зале заседаний, дискуссия по-
рой шла так бурно, что могла перера-
сти в потасовку. Кто-то ультимативно 
требовал предоставить ему слово, кто-
то возмущался процедурой голосова-
ния. Четыре члена президиума поки-
нули свои места, вслед за ними хоте-
ли уйти и многие члены делегаций. 
Но в конце концов все-таки остались.

Масла в огонь подлили заявления 
одного из старейших и влиятельных 
оппозиционеров, руководителя пра-
возащитного комитета «Камх» Хей-
сама Манаа. Он обвинил сирийские 
власти в том, что они не позволили 
десяткам оппозиционеров приехать 
в Сочи. Просто не выпустили их из 
Сирии, хотя формально конгресс был 
открыт для всех участников. Вслед за 
господином Манаа стали выражать 
недовольство и другие. В частности, 
протесты вызвал тот факт, что члены 
президиума, а также исполнительно-
го и конституционного комитетов, 
которые планировалось сформиро-
вать в ходе конгресса, были определе-
ны в Дамаске заранее. Более того, по 
данным источников 

”
Ъ“, в сирийской 

столице прошла репетиция конгрес-
са, где делегатам «из народа» доходчи-
во объяснили, как себя вести. 

«Сирийским властям с самого на-
чала не понравилась идея Москвы 
провести открытый диалог между си-
рийцами. Однако противиться ини-
циативе, озвученной лично прези-
дентом Путиным, в Дамаске не осме-
лились. В итоге власти пошли по при-
вычному для них пути, отобрав по-
слушных кандидатов»,— утверждает 
источник 

”
Ъ“, близкий к одной из оп-

позиционных групп.
Арабские журналисты подсчита-

ли, что в зале было 1,2 тыс. делегатов, 
полностью поддерживающих сирий-
ское правительство, около 250 пред-
ставителей так называемой лояльной 
оппозиции и примерно 60 человек, 
которых сами сирийцы готовы счи-
тать «настоящими оппозиционера-
ми». Присутствовали среди участни-
ков и представители сирийских диа-
спор из Турции, европейских стран, 
России и c Украины. Многие из них не 
жили в Сирии десятки лет. Все они хо-
тели, чтобы их голос был услышан. Но 
далеко не все сумели этого добиться.

Марианна Беленькая

Выступление Сергея  
Лаврова на сочинском  
форуме не раз прерывалось  
выкриками с мест  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Россия стала  
лучше анализировать
Московский центр Карнеги,  
ИМЭМО и МГИМО улучшили  
свои позиции в глобальном рейтинге

В России увеличилось количество  
аналитических организаций,  следует 
из предварительной версии рейтинга 
ведущих центров анализа «Global Go To 
Think Tank Index Report», представлен-
ного по итогам 2017 года университетом 
Пенсильвании, США (полная версия рей-
тинга будет представлена 1 марта). Зна-
чительная часть российских участников 
исследования продвинулись в рейтинге, 
укрепив свои позиции. Среди них Наци-
ональный исследовательский институт 
мировой экономики и международ-
ных отношений им. Е. М.  Примакова 
(ИМЭМО), МГИМО и Российский совет 
по международным делам (РСМД).

Россия занимает восьмое место (130 ор-
ганизаций — на восемь больше, чем год на-
зад) среди стран с наибольшим количеством 
аналитических центров. Первое место заня-
ли США (1872 организации), на второй и тре-
тьей строке Китай (512) и Великобритания 
(444). Это следует из десятого рейтинга веду-
щих мировых аналитических центров, под-
готовленного в рамках программы «Анали-
тические центры и гражданское общество».

Университет Пенсильвании (США) состав-
ляет свой рейтинг по итогам экспертизы бо-
лее 6,8 тыс. исследовательских центров ми-
ра. Экспертиза осуществляется с помощью 
опроса, в котором участвуют представители 
всех оцениваемых центров, а также почти 
5 тыс. журналистов, политиков, обществен-
ных и частных спонсоров и специалистов 
в области экономических и политических 
исследований. Центры ранжируются на са-
мые влиятельные на глобальном и регио-
нальном уровнях. Кроме того, центры оце-
ниваются еще в двух категориях: сфера ис-
следований (в ней 13 номинаций) и особые 
достижения (еще 24 номинации).

В общемировом рейтинге исследова-
тельских центров (включая США) лучшим 
из российских стал Московский центр Кар-
неги (23-е место). В рейтинг также вошел 
ИМЭМО, который занял 26-е место, и МГИ-
МО — 121-е место. Все они улучшили резуль-
таты по сравнению с прошлым годом: Мос-
ковский центр Карнеги на одну позицию, 
ИМЭМО — на пять, МГИМО — на три. Пер-
вым в общем рейтинге стал Институт Бру-
кингса из США. В региональном рейтинге 
(Центральная и Восточная Европа) лучши-
ми среди российских аналитических цен-

тров также стали Московский центр Карне-
ги и ИМЭМО (второе и третье места соответ-
ственно). В топ-50 также вошли Центр эко-
номических и финансовых исследований 
и разработок (10-е), МГИМО (12-е), Незави-
симый институт социальной политики (23-
е), Институт США и Канады РАН (25-е), Ин-
ститут экономической политики имени 
Гайдара (32-е), Санкт-Петербургский центр 
гуманитарных и политических исследова-
ний (39-е), Экономическая экспертная груп-
па (41-е), Институт экономики города (45-
е). РСМД занял 64-е место. Лидером в груп-
пе стал польский Центр социальных и эко-
номических исследований. В номинации 
«Ведущие аналитические центры в обла-
сти внешней политики и международных 
отношений» представлены ИМЭМО (32-е 
место в мире из 134 институтов), Совет по 
внешней и оборонной политике (45-е), Ин-
ститут Европы (21-е), МГИМО (128-е) и РСМД 
(131-е). Правозащитный центр «Мемориал» 
занял 43-ю позицию в рейтинге «Прозрач-
ность и надлежащее управление».

Помимо рейтинга аналитических цен-
тров Пенсильванский университет также 
включил в доклад лучшие аналитические 
конференции: на 7-е из 66 мест попали «При-
маковские чтения», проводившиеся ИМЭ-
МО в июне 2017 года.

Увеличение числа российских центров 
в рейтинге связано с ростом популярности 
рейтинга, объясняет гендиректор РСМД Ан-
дрей Кортунов. «Позиция в рейтинге может 
стать дополнительным аргументом в борьбе 
за ресурсы и статус в экспертном сообщест-
ве»,— говорит он. По словам господина Кор-
тунова, в последние годы вектор развития 
аналитических центров РФ был связан с ме-
ждународным сотрудничеством, что при-
вело «к росту узнаваемости отечественных 
think tanks в мире». Однако Россия все еще 
«недостаточно представлена в рейтинге», от-
мечает Андрей Кортунов. «В своем регионе 
наш потенциал больше. Отчасти в том, что 
он реализован не полностью, есть и наша ви-
на: некоторые руководители центров счита-
ют участие в рейтингах неприоритетной за-
дачей, потом есть языковые барьеры (иссле-
дование базируется только на англоязыч-
ных материалах), и некоторые предрассуд-
ки в отношении России тоже иногда имеют 
место быть»,— говорит он.

Анна Макеева

Дональд Трамп стирает «российский след»
Президент США призывает Америку к единству

Во вторник вечером по вашингтонскому 
времени (раннее утро среды по Москве) 
президент США Дональд Трамп должен 
был выступить в Конгрессе с первым об-
ращением «О положении страны». Тези-
сы его речи, обнародованные заранее, 
подтвердили решимость президента 
убедить своих критиков в правильности 
лозунга «Америка прежде всего». Своим 
главным достижением Дональд Трамп 
считает обнадеживающие показате-
ли экономики, достигнутые благодаря 
стимулированию производства и нало-
говой реформе. А призывая к единству 
нации и нормализации отношений с де-
мократами, глава Белого дома стре-
мится доказать бесперспективность по-
пыток отстранить его от власти в связи 
с расследованием спецпрокурора Ро-
берта Мюллера о «российском следе» 
в президентских выборах 2016 года.

Обращение Дональда Трампа к обеим па-
латам Конгресса США «О положении стра-
ны», призванное восстановить подорван-
ные отношения Белого дома с законодате-
лями, было запланировано на 21:00 втор-
ника по местному времени (раннее утро 
среды по Москве). Несмотря на склонность 
президента Трампа к импровизациям, 
текст его выступления был подготовлен за-
ранее. При этом в Белом доме не стали отхо-
дить от давней вашингтонской традиции, 
в соответствии с которой ключевые поло-
жения ежегодной речи президента, произ-
носимой на Капитолийском холме, обнаро-
дуются перед выступлением.

Многочисленные утечки в СМИ подтвер-
дили: главное внимание в своем часовом вы-
ступлении Дональд Трамп намерен уделить 
ситуации внутри Америки, отодвинув ме-
ждународную тематику — борьбу с между-
народным терроризмом, Северную Корею 
и другие конфликты на второй план.

При этом интрига вокруг того, затронет 
ли президент Трамп уже после обнародова-
ния так называемого «кремлевского докла-
да» (см. стр. 1) вопрос об отношениях с Росси-
ей, ставший ключевой темой американской 
внутренней политики последних месяцев, 
сохранялась до последнего момента.

Как заявил представитель Белого дома 
по взаимодействию в области законода-
тельства Марк Шорт, сквозная тема прези-
дентского послания — «как вернуть Амери-
ку на передовые позиции», сделав упор на 
стимулировании роста экономики, которая 
«за последние три квартала увеличилась на 
3%». В президентской администрации напо-
минают оппонентам: по итогам прошлого 
года, первого после смены власти в Белом 

доме, рост ВВП США вдвое превысил сред-
ние показатели за восемь лет правления 
президента Барака Обамы, от наследия ко-
торого пытается максимально дистанциро-
ваться его преемник.

Более подробно содержание речи До-
нальда Трампа изложил американским 
журналистам неназванный высокопостав-
ленный представитель Белого дома, назвав-
ший пять основных тем президентского по-
слания: экономика, торговля, иммиграция, 
инфраструктура и национальная безопас-
ность. Так, по его словам, президент дол-
жен объяснить преимущества утвержден-
ной 22 декабря прошлого года крупнейшей 
в истории США налоговой реформы, кото-
рая позволит снизить налоги как для рядо-
вых граждан, так и для бизнеса.

Еще один ключевой момент речи пре-
зидента — разъяснение анонсированного 
в июле прошлого года амбициозного пла-
на восстановления инфраструктуры США, 
предполагающего вложения в размере $1 тр-
лн в реконструкцию дорог, мостов и других 
федеральных объектов. Кроме того, как со-
общили в Белом доме, выступление Дональ-
да Трампа должно успокоить страсти и снять 
все вопросы по поводу взбудоражившего 
Америку проекта иммиграционной рефор-
мы. Для ограничения иммиграции — вы-
полнения одного из предвыборных обеща-
ний Дональда Трампа — власти намерены 
выделить $25 млрд, которые будут потраче-
ны на строительство стены на границе с Мек-
сикой и другие меры по охране границ.

В целом в окружении президента Трам-
па считают его первую речь на Капитолий-
ском холме «оптимистичной» и «перекли-
кающейся с объединяющими американ-
цев ценностями и патриотизмом». В свя-
зи с этим в Белом доме рассчитывают, что 
перечисление достижений последних ме-
сяцев должно убедить самых непримири-
мых критиков Дональда Трампа — как де-
мократов, так и республиканцев,— что пре-
зидент пришел в Белый дом всерьез и надо-
лго, а любые попытки сместить его с долж-
ности бесперспективны.

Сам Дональд Трамп обкатал тезисы обра-
щения к Конгрессу в выступлении на Все-
мирном экономическом форуме в Даво-
се. «Я всегда ставлю Америку на первое ме-
сто. Так же, как лидеры других стран долж-
ны ставить свои страны на первое место»,— 
заявил он на прошлой неделе, выразив мне-
ние, что «когда США растут, то с ними рас-
тет и мир». Настраиваясь на произнесение 
на Капитолийском холме «речи победите-
ля», в интервью британскому телеканалу ITV 
Дональд Трамп назвал себя «стабильным ге-

нием», повторив оценку, которую незадолго 
до  этого дал самому себе в Twitter.

Впрочем, несмотря на попытки перехва-
тить инициативу у оппонентов, положение 
Дональда Трампа остается весьма неустой-
чивым не только в связи с низкими рей-
тингами (37% одобрения, данные послед-
него опроса Gallup). Продолжающий свое 
расследование предполагаемого россий-
ского вмешательства в выборы 2016 года 
спецпрокурор Роберт Мюллер не позволя-
ет Дональду Трампу избавиться от репута-
ции «хромой утки», которая закрепилась за 
ним. Незадолго до выступления Дональда 
Трампа в Конгрессе Роберт Мюллер дал по-
нять, что намерен в ближайшее время лич-
но допросить главу Белого дома по «россий-
скому делу». Учитывая, что расследование 
Мюллера вступило в решающую фазу, поя-
вившиеся утечки о том, что в июне прошло-
го года Дональд Трамп якобы рассматривал 
вопрос об увольнении спецпрокурора, по-
зволили его противникам перейти в новую 
атаку на главу Белого дома.

Еще одним аргументом для критиков До-
нальда Трампа стала информация телекана-
ла CNN о том, что он рассматривал вопрос 
об увольнении заместителя генпрокурора 
и замминистра юстиции Рода Розенстайна 
в связи с растущим недовольством по пово-
ду продолжения расследования его возмож-
ных «связей с Россией».

Как заявили в связи с этим сенаторы-ре-
спубликанцы Линдси Грэм и Сюзан Кол-
линз, в будущем Дональд Трамп должен 
исключить любые попытки давления на 
следствие, которые могут иметь для него ка-
тастрофические последствия. «Если он уво-
лит господина Мюллера, для Дональда Трам-
па это приведет к окончанию его президент-
ства»,— предупредил сенатор Грэм.

На фоне продолжающегося расследова-
ния предполагаемых связей американско-
го лидера с Россией демократы дают понять, 
что призыв Дональда Трампа к объедине-
нию усилий во имя интересов Америки их 
не вдохновляет. И обнародование «кремлев-
ского доклада» не снимает вопросов по пово-
ду его связей с Россией.

Право дать официальный ответ президен-
ту от имени демократического меньшинства 
по завершении его речи «О положении стра-
ны» неслучайно было предоставлено восхо-
дящей звезде демократического лагеря, чле-
ну Палаты представителей из штата Масса-
чусетс 37-летнему Джо Кеннеди — отпрыску 
династии Кеннеди, считающему президент-
ство Трампа подрывающим американские 
ценности и позиции США в мире.

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23291,97 (-337,37)
РТС 1274,94 (−0,63)
FTSE 100 7587,98 (−83,55)

DAX 30 13197,71 (−126,77)
DJIA* 26041,41 (−398,07)
NASDAQ Composite* 7389,51 (−76,99)

*На 21:14    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.01.18
Австралийский доллар 45,3371
Английский фунт 78,8417
Белорусский рубль** 28,3798
Датская крона* 93,4034

Доллар США 56,2914
Евро 69,5424
Индийская рупия*** 88,2968
Казахский тенге*** 17,4425

Канадский доллар 45,4990
Китайский юань* 88,7555
Норвежская крона* 72,7223
СДР 81,7745

Сингапурский доллар 42,8202
Новая турецкая лира 14,8467
Украинская гривна* 20,1041
Шведская крона* 71,1613

Швейцарский франк 60,0762
Японская иена*** 51,7551
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Среда 31 января 2018 №17   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Федеральные чиновники давно оза-
бочены тем, чтобы привлечь к нало-
говой ответственности владельцев 
квартир, которые сдают их в арен-
ду. Никто точно не знает, сколько 
их. Но они могут платить по 13% 
от условных 360 тыс. руб. ежегодно 
каждый, и если не повезет, то еще 
штраф за неуплату налога в 20% 
от его суммы. Одна из крупнейших 
баз по поиску съемного жилья — 
ЦИАН выдает более 16 тыс. вариан-
тов квартир в Москве, попадающих 
в ценовой диапазон от 25 тыс. руб. 
до 100 тыс. руб. в месяц. Есть еще 
Avito, поиск жильцов среди дру-
зей и родственников. Почти поло-
вина моих знакомых снимает жи-
лье. Только одному из них попался 
владелец квартиры, который пла-
тил подоходный налог с поступа-
ющих арендных платежей. Ежеме-
сячная ставка аренды этой кварти-
ры была почти на 5 тыс. руб. в месяц 

выше, чем за сопоставимые вариан-
ты. По словам знакомого, до его за-
селения квартира пустовала почти 
год, так как собственники не могли 
найти жильцов. Потеря всей или ча-
сти выручки — основная причина, 
по которой арендодатели не сооб-
щают об этом источнике дохода в на-
логовую инспекцию. Создание госу-
дарственного арендного предложе-
ния в Москве пока ничего не изме-
нило: пока готов один дом на 283 
апартамента (на сайте агента по сда-
че — АИЖК говорится, что свобод-
ных нет). Минимальная арендная 
ставка этих апартаментов — 40 тыс. 
руб. в месяц. Риэлторы же утвержда-
ют, что основная часть спроса при-
ходится на экономичные вариан-
ты стоимостью до 30 тыс. руб. в ме-
сяц. Устав ждать появления чувст-
ва ответственности перед государ-
ством от собственников, Минстрой 
придумал наделить властью арен-
даторов, посулив налоговый вы-
чет от расходов на аренду жилья. 
Сейчас министерство как раз раз-
рабатывает необходимые для этого 
нормативы. Основанием для офор-
мления вычета предлагается сде-
лать зарегистрированный в Росрее-
стре договор, фиксирующий обяза-
тельства по оплате и все персональ-
ные данные собственника кварти-
ры. Такие договоры сейчас заключа-
ют все, если речь не идет о заселе-
нии в квартиру близких родствен-
ников или знакомых. Но почти ни-
кто не регистрирует. Юрист из «Ин-
кома» говорит, что с 2014 года, когда 
была законодательно зафиксирова-
на такая необходимость в отноше-
нии договоров найма сроком не ме-
нее года, ему не попалось ни одно-
го зарегистрированного. Договоры 
просто заключают на 11 месяцев.

Юристы утверждают, что они ле-
гитимны и неисполнение перечи-
сленных в них условий может быть 
основанием для обращения в суд. 
По их словам, суд не волнует, ука-
зывал ли собственник жилья дого-
вор в налоговой декларации или 
нет. Но на всякий случай в суд ни-
кто не идет. В сообществах по пои-
ску жилья в соцсетях собственни-
ки квартир рекомендуют друг дру-
гу брать с жильцов в виде страховки 
одномоментно побольше денег — 
депозит и за проживание за послед-
ний месяц. 

правила  
игры

Создание государ
ственного аренд
ного предложения 
в  Москве пока 
 ничего не изменило

на рынке аренды жилья не изменятся, 
уверена корреспондент отдела 
потребительского рынка

Екатерина 
Геращенко

Сомнительные деньги переводятся
Подозрительных банковских клиентов смогут оставить без наличных
Коллегия Верховного суда (ВС) по гра-
жданским спорам признала правоту 
Сбербанка, отказавшего клиенту-физ-
лицу в выдаче вклада наличными при 
подозрении в легализации средств. 
При всей важности борьбы с подозри-
тельными финансовыми операциями 
это решение ВС может побудить бан-
ки избегать под надуманными пред-
логами выдачи средств наличными 
и зарабатывать на комиссиях за пере-
вод их на счет в другой банк, отмеча-
ют эксперты.

Вчера коллегия ВС по гражданским спо-
рам вынесла решение в пользу Сбербанка, 
который отказал клиенту-физлицу в выдаче 
наличных по окончании срока вклада, по-
скольку подозревал его в легализации дохо-
дов. Как следует из материалов судебного спо-
ра, в 2015 году на счет Сергея Будника в Сбер-
банке поступило с его же счета в Сити Инвест 
банке 56 млн руб. Клиент попытался полу-
чить их наличными на следующий же день. 
Сбербанк запросил у Сергея Будника доку-
менты, подтверждающие происхождение 
денежных средств, и по итогам их изучения 
отказал в выдаче средств. Тогда клиент от-
крыл несколько срочных вкладов в Сбербан-

ке и перевел деньги туда. По окончании сро-
ка вкладов он вновь попытался забрать сред-
ства наличными и получил отказ.

Сергей Будник обратился в суд, требуя вер-
нуть ему суммы вкладов, проценты, а также 
взыскать с банка неустойку. Суды всех ин-
станций поддержали Сбербанк, указав, что 
клиентом банка так и не были представле-
ны документы, опровергающие сомнитель-
ное происхождение денежных средств. Кро-
ме того, суды сошлись во мнении, что клиент 
не был лишен возможности распоряжаться 
средствами путем безналичного денежно-
го перевода на счет в другом банке. Спор до-
шел до коллегии ВС, где Сбербанк указал, что 
«нормы права не содержат обязанности вы-
дать деньги в той форме, в которой запросил 
клиент, банк может выдать средства как на-
личными, так и по безналичному расчету». 
И коллегия приняла этот довод.

Решение эксперты сочли спорным. «При 
обналичке решающим фактором является 
скорость, если клиент готов надолго заморо-
зить средства во вкладе, значит, это уже не об-
нал,— рассуждает руководитель службы фи-
нансового мониторинга клиентских опера-
ций банка из топ-10.— В данном случае банк 
продемонстрировал излишне формальный 

подход». Кроме того, перевод средств на счет 
в другой банк не является равной альтерна-
тивой снятию наличных. «При переводе кре-
дитные организации взимают комиссии, 
причем по сомнительным клиентам они мо-
гут достигать весьма внушительных разме-
ров»,— отмечает директор департамента пра-
вового обеспечения ХКФ-банка Александр 
Гонтаренко. В отдельных банках подобные 
комиссии могут составлять до 25% от суммы 
трансакции (см. “Ъ“ от 30 октября 2017 года). 
В пресс-службе Сбербанка отметили, что бан-
ком «не предусмотрены отдельные тарифы, 
которые бы применялись к клиентам, по сче-
там которых осуществлялась сомнительная 
активность», комиссия взимается на общих 
условиях и составляет до 2%.

Юристы уверены, что одних лишь сом-
нений банка для отказа в выдаче наличных 
с вклада недостаточно. «Если банк подозре-
вает клиента в незаконной деятельности, 
он должен сообщить о ней в правоохрани-
тельные или налоговые органы и отказаться 
от работы с ним»,— рассуждает глава колле-
гии адвокатов «Старинский, Корчаго и парт-
неры» Евгений Корчаго. «115-ФЗ дает пра-
во банку отказать в проведении любой опе-
рации, которую сочтет сомнительной, как 

и право в любой момент отказать сомнитель-
ному клиенту в обслуживании,— подтвер-
ждает собеседник 

”
Ъ“ в Росфинмониторин-

ге.— Клиент же, в свою очередь, вправе оспо-
рить отказ в суде».

Эксперты сошлись во мнении, что данное 
решение создает опасный прецедент. «Бан-
ки, испытывающие недостаток ликвидно-
сти, смогут удерживать средства и добросо-
вестных клиентов по надуманным основа-
ниям,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ в крупном 

банке.— Недобросовестные игроки могут ис-
пользовать возможность отказа от выдачи на-
личных с вклада для заработка на комисси-
ях». Впрочем, выход у клиентов банка есть: 
полное прекращение отношений с кредит-
ной организацией. «Если клиент-физлицо за-
крывает счет и расторгает договорные отно-
шения с банком, то последний обязан либо 
перечислить средства на другой счет, либо 
выдать наличными, и в данной ситуации 
диктовать уже бывшему клиенту способ по-
лучения средств банк не вправе»,— отмечает 
Александр Гонтаренко. Однако строптивый 
клиент с высокой долей вероятности попадет 
в черный список отказников и будет ограни-
чен в получении банковских услуг в целом.

Вероника Горячева

Брюссель ставит блок Армянской АЭС
Советские атомные технологии в ЕС сочли небезопасными 
В рамках развития партнерства 
с ЕС Брюссель поставил Еревану усло-
вие закрытия Армянской АЭС, кото-
рую считает небезопасной. Станция 
построена в 1980-х годах по советско-
му проекту и обеспечивает около 40% 
энергопотребления Армении. По-
добное требование ЕС пришлось не-
сколько лет назад выполнить Литве, 
но после закрытия Игналинской АЭС 
страна столкнулась с необходимостью 
импорта электроэнергии. Позиция 
Еревана пока уклончива: армяне гото-
вы когда-нибудь закрыть АЭС, но пока 
заняты продлением срока ее службы 
на десять лет.

Евросоюз по-прежнему настаивает на за-
крытии Армянской (Мецаморской) АЭС, за-
явил 30 января в Ереване замглавы отде-
ла Восточного партнерства в Европейской 
службе внешних действий (ЕСВД, «МИД ЕС») 
Дирк Лоренц. «Невозможно улучшить ее на-
столько, чтобы она полностью соответство-
вала международным требованиям безопас-
ности»,— сказал чиновник. Эту позицию 

”
Ъ“ 

подтвердили и в ЕСВД, пояснив, что в рам-
ках соглашения с ЕС о всеобъемлющем и рас-
ширенном партнерстве (CEPA) от 24 ноября 
2017 года Ереван обязался привести свои 

нормативные акты в соответствие со стан-
дартами Евросоюза. Это касается и ядерной 
безопасности: вывод из эксплуатации Меца-
морской АЭС — ключевая цель в сотрудни-
честве ЕС с Арменией, говорят в ЕСВД, пояс-
няя, что ждут от Еревана предложений по со-
ответствующей «дорожной карте».

• Армянская АЭС была введена в 1980 
 году (2 блока с реакторами ВВЭР-440 — 
по 440 МВт), ее останавливали в 1989 го-
ду после землетрясения в Спитаке. Это выз-
вало острейший энергокризис в республи-
ке, и АЭС снова запустили в 1995 году. Сейчас 
 работает только второй блок (407,5 МВт), 
обеспечивающий более 40% потребностей 
 Армении в электроэнергии. «Росатом» много 
лет вел переговоры о возможном строитель-
стве нового блока, но средств не нашлось 
(сейчас проект уже не включается и в пор-
тфель перспективных заказов госкорпора-
ции за рубежом).
Позиция Еревана относительно действу-

ющей АЭС выглядит осторожной. Пресс-се-
кретарь министра энергетики и природных 
ресурсов Армении Васак Тарпошян подтвер-
дил 

”
Ъ“, что по итогам переговоров между 

Арменией и ЕС «четко сформулировано», 
что Ереван должен разработать «дорожную 
карту» демонтажа АЭС. Но, по его словам, 

для этого «необходимо определенное вре-
мя, и очевидно, что АЭС в определенный 
момент должна перестать работать». Но го-
сподин Тарпошян добавил, что пока реали-
зуется программа по продлению срока рабо-
ты энергоблока на десять лет (до 2026 года). 
Средства дала РФ в виде кредита в $270 млн 
и гранта на $30 млн, исполнитель — струк-
туры «Росатома».

В госкорпорации не стали комментиро-
вать вопрос безопасности Армянской АЭС. 
В МАГАТЭ 

”
Ъ“ напомнили, что за ядерную 

безопасность отвечает национальный ре-
гулятор, агентство может лишь помогать 
в этом государствам-членам. В декабре 2016 
года МАГАТЭ выпустило отчет с рекоменда-
циями по безопасности Армянской АЭС, ка-
савшийся стратегии и ключевых элементов 
долгосрочного безопасного функциони-
рования станции (рекомендации должны 
быть исполнены в этом году).

Брюссель уже один раз добился останов-
ки АЭС советского дизайна: в конце 2009 
года Вильнюс закрыл Игналинскую АЭС, 
после чего Литва из экспортера электроэ-
нергии превратилась в импортера. Средст-
ва на новую станцию страна так и не нашла, 
но спровоцировала старт конкурирующих 
проектов «Росатома» в Калининградской об-

ласти (Балтийская АЭС, сейчас заморожена) 
и Белоруссии (Островецкая АЭС, строится). 
В случае Армении ситуация еще сложнее: 
выработка АЭС дешева, и за ее счет дотиру-
ются тарифы для потребителей. Рост энер-
гоцен в 2015 году уже приводил к волнени-
ям в Ереване, после чего правительство от-
казалось повышать тарифы, усилило давле-
ние на «Газпром» с требованием понизить 
цену на газ, а инвесторы РФ начали выход 
из энергетики Армении («Интер РАО» прода-
ло активы ГК «Ташир», «РусГидро» ищет поку-
пателя на ГЭС Севано-Разданского каскада).

Вопрос возможной альтернативы АЭС 
в Ереване не решен. Замглавы Минэнер-
го Айк Арутюнян не исключил, что может 
быть использована возобновляемая энерге-
тика, но «говорить о чем-то конкретном сей-
час преждевременно» (цитата по «Интерфак-
су»). Впрочем, эта новая генерация столкнет-
ся со старыми проблемами: возврат инвести-
ций потребует роста энерготарифов. Наталья 
Порохова из АКРА замечает, что сейчас «зе-
леные тарифы в ЕС в 8–15 раз выше, чем се-
бестоимость выработки действующих АЭС».

Евгений Хвостик, 
Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел;  
Айк Халатян, Ереван

Отели, расположенные в прибрежном 
кластере Сочи, по итогам 2017 года ока-
зались в стагнации: средняя стоимость 
номера сократилась, а загрузка гости-
ниц практически не выросла. Подоб-
ное случилось впервые за три года. 
Консультанты не ждут позитивных 
 изменений и по итогам наступившего 
года: сочинским гостиницам приходит-
ся конкурировать с турецкими курор-
тами, а в скором времени — и с пляжа-
ми Египта, куда могут возобновиться 
продажи пакетных туров.

По итогам прошлого года в отелях в при-
брежном кластере Сочи наблюдалась стаг-
нация. Такие выводы содержатся в исследо-
вании JLL, предоставленном 

”
Ъ“. Так, сред-

няя стоимость номера (ADR) сократилась 
на 1%, до 9,7 тыс. руб. в сутки, доходность 
на номер (RevPAR) выросла всего на 0,2%, 
до 4,6 тыс. руб. Несмотря на это, заполня-
емость гостиниц в прибрежном кластере 
Сочи увеличилась всего на 0,6 процентного 
пункта (п. п.), до 48,1%.

Динамика этих показателей начала сни-
жаться впервые с 2014 года. Так, по ито-
гам 2016 года в JLL отмечали рост загруз-
ки отелей на 6,3 п. п., ADR — на 20,7%, 
RevPAR — на 38,9%. Консультант департа-
мента гостиничного бизнеса и туризма 
Cushman & Wakefield Ирина Акутова до-
бавляет, что в большинстве гостиниц в при-
брежном кластере Сочи загрузка в 2017 году 
снизилась по сравнению с 2016 годом, при 
этом заметнее всего в отелях, ориентирован-
ных на пляжный отдых. Негативное влия-
ние на рынок оказала и плохая погода, уста-
новившаяся в Краснодарском крае в первой 

половине минувшего лета, добавляет стар-
ший консультант направления индустрии 
гостеприимства CBRE Анна Тертычная.

Руководитель департамента гостинично-
го бизнеса JLL Татьяна Веллер говорит, что 
единственным успешным месяцем в 2017 
году для прибрежных отелей Сочи стал 
июнь, когда в городе проводились, в частно-
сти, матчи Кубка конфедераций. По данным 
JLL, тогда это привело к увеличению средне-
го тарифа на 11%, а в октябре способствовало 
подъему загрузки на 17 п. п. и RevPAR на 45%. 
Госпожа Веллер считает, что причина ухуд-
шения годовой динамики отелей на побере-
жье — снижение интереса к Сочи как к тури-

стическому направлению. «В 2017 году для 
россиян стала доступна Турция — популяр-
ное массовое направление. Кроме того, вну-
тренний поток разделяется за счет туристов, 
отдающих предпочтение Крыму»,— рассу-
ждает она.

В JLL прогнозируют, что негативная дина-
мика для расположенных на побережье от-
елей сохранится и в 2018 году: загрузка гости-
ниц может сократиться за счет возвращения 
на туристический рынок Египта. По мнению 
консультантов, исключением станет только 
июнь, когда на стадионе «Фишт» в Имере-
тинской низменности пройдут пять матчей 
чемпионата мира по футболу. Ирина Акутова 

указывает, что чемпионат едва ли окажет по-
зитивное влияние на основные показатели 
прибрежных сочинских отелей. По ее мне-
нию, значительное влияние на сочинский 
рынок в 2018 году может оказать конкурен-
ция со стороны турецких курортов. В CBRE 
ждут, что основные показатели деятельности 
прибрежных отелей в 2018 году в Сочи оста-
нутся на уровне прошлого года.

Для сочинских отелей в горном класте-
ре 2017 год оказался намного успешнее. 
По оценкам JLL, их загрузка за этот период 
выросла на 5 п. п., до 59%. ADR увеличился 
на 0,8%, до 4,6 тыс. руб., RevPAR — на 9,8%, 
до 2,7 тыс. руб. Консультанты указывают, что 
прошедший год стал первым, когда на пе-
риод межсезонья не был закрыт ни один от-
ель. Они связывают рост показателей с рас-
ширением списка доступных гостям развле-
чений, в частности открытием казино на ку-
рорте «Горки город». Несмотря на успешное 
завершение года, динамика горного кла-
стера также оказалась хуже, чем в 2016 году, 
когда рост заполняемости составил 16,9%, 
а RevPAR увеличился на 47,4%. Впрочем, 
сами отельеры по итогам 2018 года ждут 
дальнейшего роста показателей. Так, дирек-
тор по маркетингу и продажам курорта «Роза 
Хутор» Ольга Филипенкова говорит, что, 
по предварительным оценкам, рост заполня-
емости отелей в феврале составит 17%, летом 
речь пойдет об увеличении на 10–15%. Ген-
директор IFK Hotel Management (управляет 
отелями Tulip Inn и Golden Tulip Inn в Сочи) 
Марсель Измайлов рассчитывает, что RevPAR 
по итогам 2018 года увеличится на 5% за счет 
роста среднего тарифа.

Александра Мерцалова

Отельерам Сочи не хватило гостей
В прибрежном кластере стало просторнее
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России проводит опрос не
государственных пенсионных 
фондов (НПФ), существующих 
в форме некоммерческих орга
низаций (НКО), на предмет их 
скорого акционирования. 
 Сменить форму собственности 
фонды должны до конца года, 
иначе им придется ликвидиро
ваться. Основные игроки рын
ка негосударственного пенси
онного обеспечения (НПО) го
товы к выполнению жестких 
требований по формированию 
собственного капитала, одна
ко часть малых фондов может 
уйти с рынка.

Регулятор интересуется у негосу-
дарственных пенсионных фондов, 
действующих в форме некоммерче-
ских организаций, как они будут 
проводить акционирование. Как 
следует из письма Банка России (с 
ним ознакомился 

”
Ъ“), этим фондам 

необходимо в кратчайший срок 
предоставить в ЦБ план-график, в 
котором будут описаны формирова-
ние необходимого собственного ка-
питала, а также планируемая акцио-
нерная структура с указанием ко-
нечного бенефициара НПФ. Получе-
ние подобного письма подтвердили 
сотрудники нескольких пенсион-
ных фондов. В ЦБ не прокомменти-
ровали свое обращение к участни-
кам рынка, однако отметили, что 
«акционирование позволяет обес-
печить прозрачность структуры соб-
ственности НПФ».

• Всего на данный момент насчи-
тывается 17 фондов, которые рабо-
тают в форме НКО. К 1 декабря 
2019 года они должны акциониро-
ваться. В настоящее время их иму-
щество для обеспечения уставной 
деятельности (ИОУД, аналог собст-
венных средств акционированных 
НПФ) может составлять не менее 

50 млн руб. После акционирования 
капитал фонда должен быть не ме-
нее 150 млн руб., а с 2020 года — 
не менее 200 млн руб.
Ряд фондов (НКО НПФ «Нефтега-

рант», НКО НПФ «Сургутнефтегаз», 
«Благосостояние ЭмЭнСи» и «Уголь») 
приступили к акционированию еще 
в прошлом году, и ЦБ зафиксировал 
эти действия в реестре. В НПФ «Бла-
госостояние» план-график акциони-
рования подготовлен и реализуется 
в соответствии с требованиями к по-
рядку реорганизации, заявил пред-
ставитель фонда.

У таких крупных НПФ, как «Газ-
фонд», у которого ИОУД превышает 
100 млрд руб., проблем с формирова-
нием капитала возникнуть не долж-
но. Но у большинства еще не присту-
пивших к акционированию фондов 
ИОУД составляет всего 100–200 млн 
руб. А с учетом того, что при пересче-
те активов ИОУД в капитал вводятся 
понижающие коэффициенты, у та-
ких фондов может не хватить теку-
щих средств для проведения акцио-
нирования (см. 

”
Ъ“ от 30 января). 

«Процесс акционирования ударит 
прежде всего по малым фондам, у уч-
редителей которых сейчас либо не 
хватает средств на увеличение капи-
тала, либо которые не понимают эко-

номическую целесообразность до-
полнительных денежных вливаний 
в фонд»,— говорит президент НПФ 
«Империя» Алексей Морозов. Таким 
образом, акционирование ставит 
под угрозу существование некото-
рых НПФ, работающих в регионах. 
По словам директора по развитию 
пенсионного бизнеса «Русских фон-
дов» Виталий Плотникова, функция 
малых фондов — это индивидуаль-
ная работа с клиентом в тех местах, 
где крупные НПФ не могут обеспе-
чить такой подход. В частности, та-
кие фонды имеют свою нишу для ма-
лых и средних предприятий.

Ранее Ассоциация НПФ указыва-
ла в ответе Банку России, что бизнес-
модель подобных фондов отличает-
ся от способа работы крупных фон-
дов. Так, они в основном живут за 
счет инвестирования капитала, тог-
да как крупные НПФ — за счет до-
хода от инвестиций пенсионных 
средств. По словам исполнительно-
го директора НПФ «Моспромстрой-
фонд» Вероники Кнутовой, многие 
фонды находятся в регионах, где 
расходы на их содержание в разы 
меньше, чем в центре. «В регионах 
значительно меньшая зарплата, ко-
торая позволяет нанимать достаточ-
но высококвалифицированных спе-
циалистов»,— утверждает господин 
Морозов.

Однако ждать смягчения позиции 
регулятора к величине собственного 
капитала не приходится. «Совсем 
мелкий игрок, не способный создать 
капитал в 150 млн руб. качественны-
ми активами, в такой социально зна-
чимой сфере, как пенсионное обес-
печение, несет в себе повышенные 
риски для клиентов, с чем явно не со-
гласен регулятор»,— резюмирует 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов.

Илья Усов

Акционируй это
ЦБ торопит пенсионные фонды,  
работающие с пенсионными резервами

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Публикация очередного аме
риканского доклада в рамках 
расширения антироссийских 
санкций привела к росту во
латильности на российском 
 валютном рынке. Публика
ция «кремлевского списка» 
(см. стр. 1) привела в начале 
дня к падению курса доллара 
ниже 56 руб./$. Однако обеща
ния министра финансов США, 
что публикацией списка меры 
воздействия не ограничатся, 
вернули курс выше этого уров
ня. Тема санкций останется 
 доминирующей как минимум 
до конца недели, считают 
 участники рынка.

Вчерашние торги американской 
валютой на Московской бирже нео-
жиданно начались с игры на пони-
жение. Уже с первых минут основ-
ной сессии курс доллара опустился 
ниже уровня 56 руб./$, а к 14:30 по 
московскому времени откатился к 
отметке 55,885 руб./$ (минимума за 
последние два торговых дня). Это 
почти на 50 коп. ниже закрытия ос-
новных торгов понедельника. Евро-
пейская валюта подешевела на 16 
коп., до 69,50 руб./€.

Падение курса американской ва-
люты произошло вслед за опублико-
ванием так называемого «кремлев-
ского списка». Вопреки ожиданиям 
участников рынка, на первый 
взгляд он оказался не таким страш-
ным. По словам директора центра 
макроэкономического прогнозиро-
вания Бинбанка Наталии Шиловой, 
список не является непосредствен-
но санкциями, поэтому и реакции 
на него не было. При этом доклад 
имеет непубличную часть, то есть 
персоналии, представленные в спи-

ске, не являются финальным спи-
ском, а лишь «предупреждением».

В таких условиях высокий спрос 
на рублевые активы начали демон-
стрировать иностранные инвесто-
ры. «Комментарии администрации 
США о том, что предупреждение о 
санкциях — это уже санкции, укре-
пили у иностранцев надежды, что 
этим все и ограничится. Поэтому 
мы увидели спрос на ОФЗ, что поло-
жительно сказалось и на курсе ру-
бля»,— отмечает трейдер западного 
банка. По словам директора депар-
тамента операций на финансовых 
рынках СМП-банка Евгения Фен-
ченко, росту аппетита нерезиден-
тов к вложениям в ОФЗ способству-
ют ожидания по дальнейшему сни-
жению ключевой ставки ЦБ, реше-
ние по которой будет принято в 
пятницу.

Впрочем, оптимизм на рынке 
длился недолго. После 17:00 ситуа-
ция на валютном рынке резко ухуд-
шилась. В течение получаса курс 
доллара поднялся до 56,22 руб./$. По 
итогам торгов он составил 56,33, что 
всего на 3 коп. ниже закрытия поне-
дельника. Во время вечерней сессии 
рост американской валюты продол-
жился, и к 20:10 курс доллара соста-
вил 56,44 руб./$. Курс евро вырос на 
26 коп., до 69,92 руб./$. По словам 
аналитиков, настроение инвесто-
ров испортили заявления главы 
Минфина США, что на публикации 
«кремлевского списка» власти стра-
ны не остановятся. Подготовка кон-
кретных санкционных мер одновре-
менно с «кремлевским докладом» не 
входила в планы и задачи Мини-
стерства финансов США, заявил гла-
ва ведомства Стивен Мнучин. Одна-
ко в конечном итоге этот документ 

приведет к новым реальным санк-
циям, отметил чиновник.

К тому же инвесторы не могли иг-
норировать глобальное ослабление 
валют развивающихся стран. Если в 
начале торгов курс доллара снижал-
ся к валютам emerging markets на 
0,2–0,5%, то к вечеру укрепил пози-
ции на 0,3–1,2%. «Заявление Стивена 
Мнучина совпало с глобальным раз-
воротом на валютном рынке. Одна-
ко продавцов со стороны нерезиден-
тов мы не видели, похоже, занервни-
чали внутренние инвесторы»,— от-
мечает трейдер западного банка.

В ближайшие дни тема санкций 
продолжит оказывать ключевое вли-
яние на российский валютный ры-
нок, считают участники рынка. По 
словам аналитика General Invest Та-
тьяны Симоновой, ключевой для 
российского рынка станет публика-
ция в начале февраля доклада о воз-
можных санкциях в отношении но-
вого российского рублевого долга, 
что может негативно сказаться не 
только на рынке ОФЗ, но и на рос-
сийском валютном рынке. К тому же 
с 30 января президент США может 
вводить дополнительные санкции в 
отношении компаний определен-
ных секторов (железнодорожного, 
транспортного, металлургического, 
добывающего). «Даже если санкции 
не будут введены сегодня, усиление 
давления, в том числе на отдельные 
российские компании, возможно че-
рез месяц, год и так далее. Однако по-
ка фактических действий нет, рос-
сийский валютный рынок остается 
относительно спокойным и продол-
жает торговаться в корреляции с 
прочими сырьевыми валютами»,— 
отмечает Наталия Шилова.

Виталий Гайдаев

Рынок прочитал  
«кремлевский доклад»
Инвесторов насторожили комментарии Минфина США

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ф А С  О Ц Е Н И Т  К Р У П Н Е Й Ш И Й  Н П Ф

30 января в Федеральную антимонопольную службу (ФАС) 
было подано заявление об объединении трех негосударствен-
ных пенсионных фондов (НПФ), принадлежащих санируемому 
ЦБ банку «ФК Открытие». Предполагается, что НПФ электроэ-
нергетики и НПФ РГС будут присоединены к фонду «ЛУКОЙЛ-
Гарант». В результате будет создан крупнейший пенсионный 
фонд, следует из данных регулятора. На 30 сентября 2017 
года суммарные активы объединяемых фондов составляли 

590 млрд руб., при этом количество застрахованных лиц пре-
вышало 7,7 млн человек, а количество участников фондов — 
551 тыс. человек. Совокупные активы нынешнего лидера рын-
ка — НПФ Сбербанка — на конец третьего квартала прошлого 
года составляли 496 млрд руб. Объединенный фонд возгла-
вит нынешний генеральный директор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
Денис Рудоманенко. Процесс объединения фондов может 
продлиться до полугода. Илья Усов

17 негосударст-
венным пенсион-
ным фондам
предстоит  
акционироваться  
до конца 2018 года

Банк МФК утвердил стратегию 
развития на три года, которая 
предполагает, что банк выйдет 
на самоокупаемость в ближай
шее время. На период 2018–2020 
годов запланирована лишь од
на докапитализация на 2,8 млрд 
руб., в рамках которой возмож
но перераспределение долей 
 акционеров. Тем не менее все 
они останутся в капитале банка 
и готовы развивать его, отка
завшись от модели инвести
ционного бутика, не оправ
давшей себя. 

На днях Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) сообщила, что 
получила ходатайство группы ОН-
ЭКСИМ о получении предваритель-
ного согласия на приобретение до 
100% голосующих акций банка «Меж-
дународный финансовый клуб» 
(МФК). Также в ФАС поступило хода-
тайство о согласовании приобрете-
ния банка Onexim Holdings Limited 
физическим лицом.

• МФК был организован бизнесменом 
Михаилом Прохоровым как элитный 
финансовый бутик в 2009 году. 
В дальнейшем в число акционеров 
 вошли другие заметные бизнесмены. 
По данным на 30 сентября 2017 года, 
39,4% акций банка принадлежат 
Виктору Вексельбергу через Winterlux 
Limited, 27,7% — господину Прохорову, 
еще 19,7% он владеет через — Onexim 
Holdings Limited, 13,1% владеет 
 Екатерина Игнатова.
Как пояснил 

”
Ъ“ предправления 

МФК Игорь Антонов, ходатайство, по-
данное в ФАС, формальное, так как в 
рамках утвержденной в конце декаб-
ря стратегии банка планируется уве-
личение капитала через допэмиссию 
акций на 2,8 млрд руб. По его словам, 
совместная доля ОНЭКСИМа и Миха-
ила Прохорова на текущий момент 
составляет около 47%, но в рамках 
планируемой допэмиссии может пре-
высить 50%, что, в свою очередь, тре-
бует согласования со стороны ФАС. 
«Доли акционеров могут измениться, 

но мы не ожидаем, что кто-то из дейст-
вующих акционеров выйдет из капи-
тала банка по итогам допэмиссии»,— 
заключил он. Детали стратегии госпо-
дин Антонов не раскрыл.

Новая стратегия МФК до 2020 года 
не опубликована. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, знакомых с ее финальным ва-

риантом, указанная докапитализация 

— единственная запланированная в 
течение трех лет. В дальнейшем МФК 
должен выйти на самоокупаемость. В 
2016–2017 годах акционеры оказали 
банку помощь на сумму около 20 млрд 
руб. Прогнозы по чистой прибыли у 
группы банков (МФК — «Тавриче-
ский», находится на санации МФК с 
2015 года) довольно скромные — 6 мл-
рд руб. за три года, но ее источником 
должен стать не заработок на проблем-
ных активах, а доходы от классическо-
го бизнеса, указывают собеседники 

”
Ъ“. С учетом допэмиссии и капитали-

зации прибыли к 2020 году капитал 
группы банков должен стать положи-

тельным — 6 млрд руб. против минус 
1,1 млрд руб. по итогам 2017 года.

От модели финансового бутика 
стратегией предусмотрен переход к 
универсальной модели, осведомлены 
источники 

”
Ъ“. В корпоративном биз-

несе МФК сконцентрируется на шести 
отраслях (торговля, АПК, предприя-
тия связи, энергетики, здравоохране-
ние, строительство). Предусмотрен 
рост кредитов на 65%, до 61 млрд руб. 
по итогам 2020 года. Объем средств 
клиентов должен вырасти за три года 
на 42%, до 95 млрд руб. Доля корпора-
тивных клиентов в пассивах возра-
стет — с 8 млрд до 20 млрд руб. по ито-
гам 2020 года. В розничном бизнесе 
предлагается, чтобы приоритетным 
сегментом стали пенсионеры и рабо-
тающие граждане старше 45 лет. «Сей-
час у банка 

”
Таврический“ около 

30 тыс. вкладчиков, из которых 80% 
пенсионеры,— отмечает собеседник 

”
Ъ“, близкий к банку.— Предполагает-

ся, что их число вырастет в 1,5 раза, 
что обеспечит объем привлеченных 
средств на уровне 53 млрд руб. по ито-
гам 2020 года». При этом от ВИП-кли-
ентов банк отказываться не намерен. 
В приоритете — семьи с крупными и 
очень крупными состояниями. Объем 
привлеченных от них средств к 2020 
году должен составить 20 млрд руб.

По словам руководителя отдела ва-
лидации «Эксперт РА» Станислава 
Волкова, прежняя модель банка как 
финансового бутика, который, с од-
ной стороны, опирался на крупный 
частный капитал, а с другой — финан-
сировал проекты на начальных стади-
ях, не оправдала себя, так как риски 
оказались слишком велики. «Логич-
но, что новая стратегия заточена на 
взвешенную и осторожную диверси-
фикацию бизнеса,— отмечает он.— 
Учитывая, что у МФК на санации нахо-
дится еще и банк 

”
Таврический“, важ-

но заботиться не о быстром росте в 
том или ином сегменте, а об оздоров-
лении группы и поддержании ста-
бильных показателей деятельности».

Ксения Дементьева

МФК уходит от модели бутика
Акционеры банка предпочли стабильность элитарности

Банку оказывается 
существенная поддержка  
со стороны акционеров, 
которая значительно 

усиливает  
наши возможности  
по обслуживанию 

предприятий 
корпоративного сектора, 

предоставлению услуг  
Private Banking

— Игорь Антонов,
председатель правления МФК,  

7 июня 2016 года

Ц И Т А Т А

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет премьер-министр Армении Карен 
 Карапетян:
— Уважаемый Алексей Борисович, примите сердечные 
поздравления по случаю Вашего дня рождения! Ваша 
многолетняя экономическая деятельность и большие 
усилия, которые Вы прилагаете для социально-экономи-

ческого развития Российской Федерации, снискали Вам 
глубокое уважение и признание не только в России, но и 
за рубежом. Всегда с теплотой вспоминаю наши встречи, 
которые отмечены доверительной атмосферой делового 
и личного общения. Желаю Вам, уважаемый Алексей 
 Борисович, доброго здоровья, счастья и благополучия.

Сегодня исполняется 56 лет  
председателю правления ПАО «Газпром»
Алексею Миллеру

Его поздравляет президент Союза нефтегазопромыш-
ленников России Геннадий Шмаль:
— Феликс, Вы хоть и молоды, но за это время успели вы-
расти в крупного руководителя, которой серьезно зани-
мается крупными проблемами, связанными с нефтега-
зовым сервисом. Я Вас знаю именно с этой стороны, хотя 
уверен, что у Вас есть еще множество направлений дея-
тельности. Вы очень грамотный руководитель, во мно-
гом отвечающий тем требованиям, которые предъявля-
ются сегодня к управленцам нового уровня. Вы как раз 
из их числа. За это время Вы много сделали для развития 

нефтесервиса. «Интегра», которой Вы руководите, явля-
ется одной из ведущих в вопросе возрождения буровых 
мощностей. Феликс, Вы заслуживаете самых добрых 
слов за все Ваши деяния, особенно в период упадка, ког-
да Вы все же смогли сохранить все предприятия, сегодня 
являющиеся основой для будущего восстановления всей 
нашей промышленности, связанной с созданием буро-
вых установок. За это Вам большое спасибо! Сейчас, я 
уверен, у Вас появились новые задачи, новые проекты, в 
осуществлении которых я желаю Вам удачи и всяческих 
успехов. С днем рождения!

Сегодня исполняется 44 года  
президенту ГК «Интегра»
Феликсу Любашевскому
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Проблемы трубников РФ, от ко
торых «Газпром» требует скидку 
20% к базовым ценам контрак
тов по трубам большого диаме
тра (ТБД), могут понизить и дохо
ды металлургов. ЧТПЗ Андрея 
Комарова, получающий сталь 
в основном от ММК Виктора 
 Рашникова, уже заявил, что бу
дет  закупать сырье по «импорт
ному паритету», тогда как вну
тренние цены обычно выше.

Основной акционер и председа-
тель совета директоров ЧТПЗ Анд-
рей Комаров 29 января обсудил с гла-
вой «Газпрома» Алексеем Миллером 
перспективы поставок труб для мо-
нополии и, в частности, принципы 
ценообразования на 2018 год, сооб-
щили в ЧТПЗ. В 2017 году компания 
отгрузила «Газпрому» более 560 тыс. 
тонн труб для проектов Nord 
Stream 2 и «Сила Сибири» и рекон-
струкции действующих газопрово-
дов. В 2018 году ценообразование бу-
дет идти «в новых рыночных услови-
ях в контексте завершения поставок 
со стороны международных произ-
водителей листа и материалов под 
проект Nord Stream 2 в первом квар-
тале», отмечают в ЧТПЗ. Там говорят, 
что это позволяет «использовать на-
копленный опыт и более эффектив-
но работать с поставщиками, опира-
ясь на импортный паритет как осно-
ву ценообразования».

Как следует из презентации ЧТПЗ, 
свыше половины его потребностей в 
плоском прокате для ТБД обеспечи-
вает ММК, поставляющий группе 
около 400–500 тыс. тонн в год. В пер-
вом полугодии 2017 года доля комби-
ната в закупках проката ЧТПЗ соста-
вила 67%. Еще 18% поставила «Ураль-
ская сталь», входящая в «Металлоин-
вест», 4% — «Северсталь», а 15% — 

«другие поставщики», к которым от-
носятся зарубежные металлурги. 
ММК — основной поставщик прока-
та и для ТМК Дмитрия Пумпянского. 
С обоими трубниками комбинат ра-
ботает по формуле цены: соглашения 
были заключены на период 2016–
2018 годов в целях синхронизации 
контрактов ЧТПЗ и ТМК с «Газпро-
мом», также основанных на формуль-
ном ценообразовании.

Дмитрий Пумпянский также не-
давно встречался с Алексеем Милле-
ром: 26 января они обсуждали «во-
просы текущих и перспективных по-
ставок», сообщали компании. Источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли говорят, что труб-

ники и «Газпром» обсуждают допу-
стимую скидку к базовым ценам труб 
по заключенным контрактам, для че-
го и нужна формула, учитывающая 
цены на сталь, ферросплавы, валют-
ные курсы и другие индикаторы. Гла-
ва Фонда развития трубной промыш-
ленности (ФРТП) Игорь Малышев в 
декабре рассказывал 

”
Ъ“, что «идет 

активный переговорный процесс по 
выработке нового подхода к ценоо-
бразованию», комментируя приоста-
новку закупок «Газпромом» труб по 
контрактам. «Ведомости» сообщали в 
середине января, что «Газпром» тре-
бует скидки 20%, поскольку получил 
предложения по поставкам труб на 
15% дешевле от запущенного в 2017 
году Загорского трубного завода 
(ЗТЗ). Как ранее писал 

”
Ъ“, среди сов-

ладельцев ЗТЗ — партнер «Егоров, 
Пугинский, Афанасьев и партнеры» 
Николай Егоров. ЗТЗ в декабре до-
срочно получил аккредитацию по-
ставок на инвестпроекты «Газпрома» 
по резолюции Алексея Миллера.

«Газпром» настаивает на сниже-
нии цен труб на 20% и намерен со-
хранить принцип формульного це-

нообразования, говорит источник 

”
Ъ“, близкий к монополии. Источни-

ки 
”
Ъ“ среди трубников говорят, что 

не согласны на такую скидку, «кар-
динально снижающую маржу», а 
расчеты «Газпрома» по формуле рас-
ходятся с их расчетами. Но трубники 
анализируют возможность сниже-
ния себестоимости, в том числе за 
счет удешевления закупок стали. В 
«Газпроме», ЧТПЗ, ТМК, ОМК, «Север-
стали», ЗТЗ и ММК отказались от 
комментариев.

Российские цены на сталь тради-
ционно выше импортного паритета: 
сейчас премия по плоскому горяче-
му прокату в ЦФО в среднем состав-
ляет около 2%, но может пропасть во-
все, говорит Олег Петропавловский 
из БКС. По его оценкам и данным 
«Металл Эксперта», корейский лист 
стоит в ЦФО около 40 тыс. руб. за тон-
ну без НДС, тогда как лист ММК — 
39 тыс. руб. за тонну. Если трубники 
переключатся на импорт, металлур-
ги смогут экспортировать выпадаю-
щие объемы — эти цены сейчас при-
влекательные, отмечает аналитик, 
добавляя, что для трубных компаний 
внутренние закупки надежнее по ло-
гистике. Требование «Газпрома» сни-
зить цены на трубы на 20% он считает 
необоснованным, указывая, что в 
четвертом квартале цены на прокат 
росли (по данным металлургов, на 
15% квартал к кварталу). «Стандартно 
маржа на ТБД составляет около 
25%,— говорит эксперт.— Если опу-
стить цены на 20%, то это крайне не-
гативно скажется на трубниках, учи-
тывая низкую загрузку их мощно-
стей». По данным ФРТП, в 2017 году 
загрузка российских мощностей по 
выпуску ТБД была на уровне 44,6%.

Анатолий Джумайло,  
Юрий Барсуков

«Газпром»  
ударил по литейщикам
Ценовая политика монополии  
снижает цены на сталь Еще до распространения про

граммы модернизации генмощ
ностей на Дальний Восток глава 
«РусГидро» Николай Шульгинов 
заявил о решении построить 
в регионе новую ТЭЦ мощно
стью до 344 МВт. На строитель
ство площадки может уйти 
до 49 млрд руб., но схема возв
рата инвестиций в проект 
 пока неясна.

«РусГидро» собирается построить 
по программе модернизации ген-
мощностей электростанцию на 
Дальнем Востоке до 344 МВт. Речь 
идет о строительстве новой ТЭЦ-4 в 
Хабаровске, сообщил вчера глава 
компании Николай Шульгинов на 
рабочей встрече с губернатором Ха-
баровского края Вячеславом Шпор-
том. Топ-менеджер сообщил: «При-
нято решение по строительству ТЭЦ-
4 в Хабаровске. Она будет на газе, од-
нако нужна отдельная программа по 
газификации в макрорегионе».

Как следует из сообщения прави-
тельства, губернатор одобрил реали-
зацию этого проекта. В сентябре 2017 
года зампред правительства Хабаров-
ского края по ТЭК и ЖКХ Анатолий 
Литвинчук сообщал, что инвестиции 
в ТЭЦ-4 предварительно оценивают-
ся в 49 млрд руб. Новая станция долж-
на заместить выбывающие мощно-
сти Хабаровской ТЭЦ-1 (435 МВт), 
снабжающей теплом сам город.

В Минэкономики запрос 
”
Ъ“ пе-

ренаправили в «РусГидро», в Минэ-
нерго 

”
Ъ“ сообщили, что решение о 

строительстве ТЭЦ-4 «РусГидро» не 
согласовывало с министерством. 
«Пока это просто желание компании 
и не более»,— пояснили там.

На Дальнем Востоке, в отличие от 
европейской части России и Сибири, 
не действует оптовый рынок электро-
энергии и мощности. Цена на элек-

троэнергию в регионе формируется 
не конкурентным путем, а регулиру-
ется тарифом — он крайне низок и не 
покрывает высокую себестоимость 
закупки топлива в регионе. Для но-
вых энергостроек на Дальнем Востоке 
— Сахалинской ГРЭС-2, ТЭЦ в Совет-
ской Гавани, Якутской ГРЭС-2 и Благо-
вещенской ТЭЦ (программа «4х4») — 
была разработана сложная схема фи-

нансирования. Так, около 50 млрд 
руб. составили средства федерального 
бюджета, 24,5 млрд руб. придется на 
возмещенный НДС с капзатрат, еще 
43,9 млрд руб.— средства «РусГидро».

В январе глава «РусГидро» на 
встрече с Владимиром Путиным жа-
ловался на высокий износ станций в 
ДФО и попросил президента распро-
странить обсуждаемую сейчас про-
грамму модернизации тепловой ге-

нерации объемом до 1,5 трлн руб. на 
Дальний Восток. По словам господи-
на Шульгинова, у «РусГидро» готовы 
проекты модернизации 1,3 ГВт. Но 
источник финансирования пока не-
ясен, рассматриваются два вариан-
та: создание на оптовом рынке треть-
ей ценовой зоны в ДФО либо пере-
крестное субсидирование в виде 
надбавки для потребителей Европы 
и Сибири. В «РусГидро» заявили, что 
проекты строительства новых мощ-
ностей в Хабаровском крае должны 
быть включены в комплексную про-
грамму после проработки вопросов 
источников финансирования и оп-
ределения схем газоснабжения. «В 
настоящее время 

”
РусГидро“ работа-

ет над этими вопросами»,— сообщи-
ли там. В «Газпроме» дополнитель-
ной информации не предоставили. 
Баланс газа на Дальнем Востоке оста-
ется довольно напряженным, по-
скольку доступные пока ресурсы Са-
халина в основном распределены 
для экспортных проектов.

Энергосистема Востока в целом 
профицитна после крупных вводов 
ГЭС, например, Бурейской, говорит 
Наталья Порохова из АКРА, но это, по 
ее оценке, не решает проблемы ло-
кальных дефицитов и обновления 
фондов. «Так как Дальний Восток не 
был затронут программой ДПМ, про-
блема обновления мощностей здесь 
одна из самых острых»,— говорит 
она. Согласно генсхеме до 2023 года, 
спрос на электроэнергию в ОЭС Вос-
тока будет в среднем расти на 1,5% 
ежегодно, до 43 млрд кВт•ч. По оцен-
ке Владимира Скляра из «ВТБ Капита-
ла», строительство новой площадки в 
Хабаровске может обойтись в сред-
нем на 20% дешевле проектов «4х4» за 
счет того, что будет использоваться 
уже существующая инфраструктура.

Татьяна Дятел

«РусГидро» разогрелась 
на Дальнем Востоке
Компания пообещала Хабаровску новую ТЭЦ на газе

Совладельцы холдинга УГМК 
Искандар Махмудов и Андрей 
 Бокарев увеличили свои доли 
в «Аэроэкспрессе». Доля бизнес
менов выросла с 25% до 37,5% 
за счет приобретения части доли 
ООО «ДельтаТрансИнвест», под
контрольного Transgroup экссу
пруги вицемэра Москвы Татья
ны Ликсутовой и Сергея Глинки. 
Эксперты отмечают перспекти
вы роста стоимости бизнеса 
 «Аэроэкспресса» и долгосроч
ный потенциал его развития, 
не исключая в будущем дальней
шего роста доли бизнесменов.

Искандар Махмудов и Андрей Бо-
карев нарастили долю в «Аэроэкспрес-
се», следует из данных СПАРК, на кото-
рые обратил внимание «Интерфакс».

До осени ООО «Аэроэкспресс», со-
гласно ЕГРЮЛ, было подконтрольно 
пяти акционерам. ОАО РЖД принад-
лежало 25% в компании. 7,5% и 17,5% 
с июля 2014 года напрямую владели 
Андрей Бокарев и Искандар Махму-
дов соответственно. 4,16% в 2015 го-
ду получил гендиректор компании 
Алексей Криворучко. А 45,84% при-
надлежало ООО «Дельта-Транс-Ин-
вест» (ДТИ), которым на паритетных 
началах владела сама эстонская 
Transgroup Invest AS, ранее подкон-
трольная вице-мэру Москвы Макси-
му Ликсутову, и ее российский фи-
лиал ООО «Ворлдвайд Инвест АС». 
На данный момент, судя по выписке 

из эстонского реестра юрлиц, вла-
дельцами Transgroup являются быв-
шая супруга вице-мэра Татьяна Лик-
сутова и сооснователь компании 
Сергей Глинка.

1 сентября 2017 года ДТИ учредило 
дочернюю структуру ООО «АЭ-Ин-
вест», которое через две недели стало 
владельцем 12,5% акций «Аэроэкс-
пресса». А 24 января были внесены из-
менения в ЕГРЮЛ, согласно которым 
Андрей Бокарев получил в «АЭ-Инвес-
те» 30%, а Искандар Махмудов — 70%. 
У ДТИ осталось 33,34% в «Аэроэкспрес-
се». Таким образом, господину Бока-
реву теперь косвенно принадлежит 
11,25% «Аэроэкспресса», господину 
Махмудову — 26,25%, а совместно биз-
несмены владеют 37,5% перевозчика.

Представитель бизнесменов и «Аэ-
роэкспресс» на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли, в аппарате господина Ликсутова 

”
Ъ“ заверили, что он никак не связан 

с Transgroup.

• Чистая прибыль «Аэроэкспресса» по 
МСФО за 2016 год составила 1,1 млрд 
руб., снизившись на 25% к тому же по
казателю годом ранее, выручка сокра
тилась на 2,7%, до 5,9 млрд руб. Чи
стая прибыль по РСБУ за первое полу
годие 2017 года снизилась на 2,3%, до 
440 млн руб., выручка выросла на 5% 
и составила 2,9 млрд руб. За этот 
 период «Аэроэкспресс» перевез более 
5,4 млн пассажиров (рост на 1,02%, 
в том числе за счет проведения Кубка 
конфедераций в РФ). В 2016 году ус

лугами компании воспользовались 
11,6 млн человек. «Аэроэкспресс» вла
деет семью одноэтажными электро
поездами, 11 двухэтажными электро
поездами, а также арендует составы 
у ОАО РЖД.
Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 

Бурмистров говорит, что после того, 
как «Аэроэкспресс» урегулировал 
спорные вопросы по контракту с 
Stadler и новый подвижной состав на-
чал работу, бизнес компании стал бо-
лее устойчивым и конкурентоспособ-
ным. Новый подвижной состав соот-
ветствует всем требованиям пассажи-
ров к комфорту и к технологичности 
перевозок, в связи с чем в горизонте до 
2020 года риски значительного сниже-
ния пассажиропотока отсутствуют, 
считает эксперт,— даже несмотря на 
развитие таксомоторных перевозок и 
планы московских властей по разви-
тию инфраструктуры метрополитена 
и других видов наземного транспорта. 
Оценить стоимостные параметры 
сделки очень сложно, отмечает госпо-
дин Бурмистров,— понятно, что для 
продавца сделка была выгодной, а по-
купатели, основные бенефициары, ве-
рят в рост стоимости бизнеса, повы-
шение капитализации и долгосроч-
ный потенциал развития. Вполне ве-
роятно, что в будущем доля господ Бо-
карева и Махмудова еще больше уве-
личится, заключает эксперт.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Металлурги придали вес 
«Аэроэкспрессу»
Искандар Махмудов и Андрей Бокарев  
увеличивают долю в компании
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Надо окончательно 
принимать решение, 

как дальше 
модернизировать  

тепловую генерацию 
на Дальнем Востоке, 

потому что просто так 
займами с «РусГидро»  

мы ее не сумеем 
модернизировать
— Николай Шульгинов,

глава «РусГидро», на встрече  
с Владимиром Путиным 10 января

Ц И Т А Т А
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Рост продаж смартфонов 
в  России в 2018 году замедлит-
ся до 5–7% в штуках, но ускорит-
ся в денежном выражении, про-
гнозируют аналитики и ритей-
леры. Причинами такой дина-
мики станут уже достаточно вы-
сокое проникновение устройств 
и смещение спроса в сторону бо-
лее дорогих моделей. По итогам 
2017 года рост рынка составил 
36% в долларах, 19% — в рублях 
и 9% — в штуках.

По итогам 2017 года продажи 
смартфонов в России выросли на 
36% в долларовом и на 19% в рубле-
вом выражении — до $6,5 млрд или 
382 млрд руб. соответственно, сле-
дует из подсчетов GfK. В штучном 
выражении рост составил 9%, про-
дажи достигли 28,7 млн штук, что 
стало наивысшим показателем за 
последние три года. В отдельно взя-
том четвертом квартале рынок 
впервые за три года продемонстри-
ровал положительную динамику к 
прошлогоднему уровню, отмечают 
в GfK. Продажи в штуках выросли 
на 6%, до 8,4 млн, а в денежном вы-
ражении достигли 128 млрд руб., 
или $2,2 млрд.

В «Евросети» и «М.Видео» дают по-
хожие оценки: по их данным, в де-
нежном выражении объем продаж 
смартфонов в 2017 году составил 
388 млрд руб. В штучном выражении 
в «Евросети» оценили число продан-
ных аппаратов в 28,8 млн, в «М.Ви-
део» — в 29 млн.

В 2018 году в GfK ожидают сниже-
ния темпов роста спроса до 5–7% в 
штучном выражении. «Это будет свя-
зано с продолжающимся ростом 

проникновения смартфонов и сме-
щением потребителей в сторону бо-
лее дорогих и технологичных 
устройств»,— пояснил представи-
тель компании. По прогнозу «Связ-
ного», в штучном выражении рост 
рынка в 2018 году составит 5%. Не-
смотря на это, рост в рублевом выра-
жении может только усилиться: так, 
в январе 2018 года он вырос на 25% к 

январю 2017-го, рассказала коммер-
ческий директор «Связного» Дагма-
ра Иванова. В частности, по итогам 
января ритейлер отмечает рост по-
пулярности смартфонов дороже 
25 тыс. руб. на 4% в штуках, а дороже 
40 тыс. руб.— на 2,2%. Так, продажи 
Apple выросли на 6,5% в деньгах и 
5,8% в штуках к январю 2017 года. 
Доля бренда достигла 40% в деньгах 
и 16,5% в штуках.

«Клиенты наших салонов связи 
переориентировались с бюджетно-
го оборудования на более дорогие и 
качественные устройства»,— под-
тверждает гендиректор «МегаФон-
Ритейла» Кирилл Шибанов. Напри-
мер, доля 4G-смартфонов в прода-
жах «МегаФона» достигла 82% про-

тив 51% годом ранее. В «Евросети» 
также ожидают, что в 2018 году ры-
нок усилит темпы роста в денеж-
ном выражении.

Главным драйвером роста спроса 
на более дорогие смартфоны стала 
доступность финансовых предложе-
ний, считают в МТС и «Связном». 
«Также рынок рос за счет конкурен-
ции между тремя ведущими бренда-
ми — Samsung, Apple и Huawei, кото-
рые снижали цены на популярные 
модели»,— заметил представитель 
МТС Дмитрий Солодовников. В МТС 
также напомнили, что в 2018 году на 
российский рынок выходят новые 
бренды, такие как Oppo и Vivo, кото-
рые еще более усилят конкуренцию. 
В «Вымпелкоме» отметили, что в 
2017 году на рост продаж смартфо-
нов влияли удешевление LTE-моде-
лей, акционные предложения и по-
явление большего числа моделей с 
большим экраном, заменяющих 
планшеты. От прогнозов на 2018 год 
оператор воздержался.

В «М.Видео» уверены, что на ры-
нок смартфонов в 2018 году продол-
жит влиять рост онлайн-продаж гад-
жетов китайских производителей. 
По оценкам ритейлера, каждый чет-
вертый купленный в России смарт-
фон выпущен одним из китайских 
вендоров, в то время как по итогам 
2016 года доля китайских произво-
дителей составляла только 15%. «Этот 
сегмент имеет большой потенциал 
для развития как за счет укрепления 
долей текущих лидеров Huawei, 
Honor, Xiaomi, так и за счет появле-
ния новых игроков»,— считают в 
компании.

Юлия Тишина

Смартфоны обновят 
модель роста
Рост рынка замедлится в штуках и ускорится в деньгах

При этом сами операторы могут 
развивать собственные сервисы и 
быть заинтересованы в создании не-
выгодных условий для других мес-
сенджеров. В проекте необходимо за-
крепить безвозмездный характер до-
говоров между мессенджерами и со-
товыми операторами, настаивает 
Минэкономики.

Кроме того, идентификация поль-
зователей не всегда будет возможна в 
принципе. Мессенджеры Google 
Talk, Skype, Confide, Ansa и др. не тре-
буют наличия абонентского номера, 
сервисы вроде Miranda IM могут быть 
использованы на любом ноутбуке 
или ПК без привязки к сим-карте, а 
WeChat интегрировал в себя боль-
шое количество сервисов, куда также 
могут писать его пользователи, пояс-
няет Минэкономики. Проекты Мин-
комсвязи должны были вступить в 
силу 1 января 2018 года, но внедре-
ние полноценной системы иденти-
фикации пользователей требует «зна-
чительного переходного периода», 
уверены в Минэкономики. Конкрет-
ный срок такого периода там вчера не 
уточнили. Замечания к проекту Мин-
комсвязи также были у МТС, МГТС и 
«Яндекса», который указывал, что по-

ложения проекта могут привести к 
многочисленным нарушениям прав 
пользователей.

В целом мессенджеры пока не на-
чали исполнять закон, и в ближайшее 
время ли стоит этого ожидать, конста-
тирует юрист «Агоры» Дамир Гайнут-
динов, представляющий интересы 
мессенджера Telegram. Сервисы Mail.
ru Group, к которым применимо регу-
лирование, готовы к выполнению 

нормативных актов, сообщил 
”
Ъ“ ви-

це-президент, технический директор 
Mail.ru Group Владимир Габриелян. 
«Главная проблема этого закона в том, 
чтобы он исполнялся всеми участни-
ками рынка, как российскими, так и 
зарубежными. Как показывает преды-
дущая практика, не во всех случаях 
это удается реализовать»,— отметил 
он. По данным Роскомсвободы, в ре-
естр организаторов распространения 
информации занесено 98 сервисов, 
включая Telegram, Snap, «Яндекс», но 
не Facebook Messenger. Также там нет 
и Viber, но в компании «изучают раз-
витие законодательных инициатив, 
чтобы быть готовыми к моменту их 
вступления в действие», сообщила 

”
Ъ“ 

представитель компании Яна Рожко-
ва. В Facebook не ответили на запрос.

Тем временем сотовые операторы 
уже предложили создать единый 
операционный центр обмена ин-
формацией между ними и мессенд-
жерами на базе ФГУП ЦНИИС, кото-
рый по агентской схеме будет заклю-
чать договоры с мессенджерами от 
имени операторов, сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Роскомнадзора. Когда 
будут заключены первые договоры, 
в ведомстве не уточнили.

Владислав Новый,   
Юлия Тишина

Чаты не встают на учет
с1

Издательский дом Hearst Shkulev 
Media продолжает экспансию на 
рынке поиска работы в интерне-
те. Он приобрел у уральского хол-
динга Larixon Jobs Network сеть 
сайтов в Екатеринбурге, Нижнем 
Тагиле, Азербайджане, Узбекис-
тане и Киргизии. Сумма сделки, 
по информации 

”
Ъ“, превышает 

500 млн руб.
Екатеринбургский сайт Rabota66.

ru, тагильский Tagil-rabota.ru, а так-
же Rabota.az в Азербайджане, Rabota.
uz в Узбекистане и Job.kg в Киргизии 
стали частью «Зарплата.ру» (входит в 
Hearst Shkulev Digital), рассказал 

”
Ъ“ 

представитель «Зарплата.ру». Инфор-
мацию подтвердил совладелец хол-
динга Larixon Jobs Network, управля-
ющего этими ресурсами, Евгений Ос-
тровский. Сумму сделки стороны не 
раскрывают.

Охват приобретенных сайтов в 
Свердловской области составляет 
425 тыс. уникальных пользователей в 
месяц, они продолжат работать под 
прежними брендами, говорят в «Зар-
плата.ру». У компании уже были «силь-
нейшие позиции на территории Си-
бири и Урала», и покупка «ключевого 
портала по поиску работы в Екатерин-
бурге» была логичной, сообщил 

”
Ъ“ 

руководитель Hearst Shkulev Digital 
Сергей Астапенко. Ежемесячная ауди-
тория киргизского проекта близка к 

200 тыс. уникальных визитов, азер-
байджанского — около 70 тыс., узбек-
ского — превышает 100 тыс., уточняет 
господин Островский.

По собственным данным, «Зар-
плата.ру» ежедневно посещают бо-
лее 400 тыс. пользователей, количе-
ство просмотров составляет более 
7 млн страниц в день. В месяц ауди-
тория достигает 3,5 млн человек. Все-
го на сайте 95 тыс. вакансий и 
2,6 млн резюме.

«Эта сделка похожа на то, что мы 
делали с 

”
Авто.ру“ и автоклассифай-

дами Hearst Shkulev Digital. Один из 
хороших способов получить боль-
шого федерального игрока — купить 
оставшихся региональных лидеров 
в этой области. На рынке поиска ра-
боты таких игроков было достаточно 
много. У 

”
Зарплата.ру“ теперь есть 

сильнейший Екатеринбург, Красно-
ярск, Новосибирск»,— рассуждает 
гендиректор «Яндекс.Вертикалей» 
Антон Забанных.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, летом 2017 

года принадлежащий «Яндексу» пор-
тал «Авто.ру» и Hearst Shkulev Media 
договорились о стратегическом парт-
нерстве. По его условиям, «Яндекс» 
развивает автоклассифайды изда-
тельского дома, который обеспечит 
трафик для них со своих медиаресур-
сов, а также продолжит продавать ре-
кламу и заниматься контентом. По 

оценкам источников 
”
Ъ“, за базы дан-

ных, софт, товарные знаки и 33 доме-
на, приобретенных у Hearst Shkulev 
Digital, «Яндекс» тогда мог заплатить 
около 500 млн руб. Сумму такого же 
порядка Hearst Shkulev Digital мог на-
править и на покупку сайтов для пои-
ска работы, считает собеседник, зна-
комый с одной из сторон сделки. Дру-
гой источник 

”
Ъ“, осведомленный о 

ходе сделки, уточняет, что активы 
Larixon Jobs Network оцениваются в 
большую сумму, чем 500 млн руб.

Основателя и президента Super-
job.ru Алексея Захарова сделка между 
Hearst Shkulev Digital и Larixon Jobs 
Network также не удивляет. «Любая 
аудитория важна. Кто-то может вкла-
дывать большие бюджеты в рекламу 
и покупку трафика, а кто-то — делать 
выбор в пользу покупки конкуриру-
ющих ресурсов. У Hearst Shkulev 
Digital есть 

”
длинные“ деньги, компа-

ния развивается с помощью приобре-
тений, и она не раз это уже подтвер-
ждала»,— поясняет он. За последние 
полгода это уже вторая сделка Hearst 
Shkulev Digital на рынке поиска рабо-
ты в интернете: в июле 2017 года ком-
пания приобрела красноярский сайт 
«Росработа» с ежемесячной аудитори-
ей около 1 млн человек. Опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты тогда оценивали 

покупку в 60–70 млн руб.
Роман Рожков

«Зарплата.ру» нашла работу 
Hearst Shkulev Media купил сеть сайтов

ИФСК АРКС — генподрядчик скандального дол-
гостроя в районе Якиманка в центре Москвы, 
жилого комплекса Sky House, где соинвестором 
числится экс-губернатор Тульской области Влади-
мир Груздев,— препятствует завершению строи-
тельства комплекса, считают дольщики. Компа-
ния не отчитывается за авансы и имеет долги пе-
ред субподрядчиками.

Дольщики Sky House на Мытной улице в центре Мо-
сквы жалуются, что генподрядчик проекта ИФСК АРКС 
«саботирует строительство». В своем письме руководству 
компании (копия есть у 

”
Ъ“) они указывали, что теплообо-

рудование в первом и втором корпусах частично разворо-
вано, это затрудняет своевременное подключение тепла и 
грозит ускоренной амортизацией материалов. Это, в свою 
очередь, негативно влияло на плановые работы по окон-
чанию строительства корпусов. По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“ из инициативной группы, они в 2017 году 

написали письма мэру и ключевым чиновникам, ответст-
венным за строительство, но проблемы не решены до сих 
пор. АРКС не оплачивает работу субподрядчиков, задол-
женность перед ними превышает 100 млн руб. Компания 
не отчиталась застройщику и инвестору проекта (ООО 
«Олтэр» Павла Фукса) о расходовании 500 млн руб., выдан-
ных ей авансом, пишут дольщики чиновникам. Там же 
указано, что по этим причинам сдача третьего корпуса от-
кладывается еще как минимум на квартал.

ИФСК АРКС — один из крупнейших российских под-
рядчиков в сфере дорожного строительства. В портфеле 
компании, который она оценивает в 100 млрд руб., все-
го два жилых проекта. Весной 2017 года стало известно, 
что 75% акций АРКС у основателя компании Александра 
Лавленцева и топ-менеджеров выкупили акционеры 
Московской инженерно-строительной компании Дмит-
рий Давыдов и Дмитрий Андреенков, еще 25% осталось 
у гендиректора Дмитрия Симарева. Это была третья сме-
на владельцев за шесть лет: в 2011 году блокпакет АРКС 

купил Геннадий Тимченко, продав его в 2015 году. Это 
повлияло на портфель городских заказов: в 2014 году 
АРКС выиграла контрактов на 38 млрд руб., в 2015 году 
— на 28 млрд руб., а в 2016 году — всего на 685 млн руб.

Дольщики ЖК Sky House обеспокоены тем, что появле-
ние новых акционеров АРКС приведет к тому, что компа-
ния будет пытаться участвовать в крупных проектах. «И до 
нашего ЖК генподрядчику будет все равно,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— По имеющейся у нас инфор-

мации, компания будет участвовать в реновации, что вы-
нудит ее отвлекать производственные мощности на этот 
проект». В АРКС и департаменте градостроительной поли-
тики Москвы, куда дольщики направляли письмо, отказа-
лись комментировать ситуацию с Sky House.

Юрист «Олтэр» Ольга Чмырь сообщила, что у компа-
нии нет задолженности перед АРКС. «В 2016 году один из 
дольщиков принял на себя часть обязательств. Работы 
финансируются по мере выполнения»,— пояснила она, 
отметив, что тогда же было заключено дополнительное 
соглашение с АРКС, где окончание работ было заплани-
ровано на ноябрь 2017 года.

Sky House (145,2 тыс. кв. м жилья и офисов) строится по-
чти десять лет. В 2016 году стало известно, что около 17 тыс. 
кв. м жилья, парковок и коммерческой недвижимости в 
Sky House приобрела семья экс-губернатора Тульской об-
ласти и основателя розничной сети «Седьмой континент» 
Владимира Груздева. Тогда жилье и парковки, приобре-
тенные в рамках этой сделки, были оценены в 1,2–1,3 мл-
рд руб., коммерческая недвижимость — в 4,4 млрд руб. В 
том числе после этого пошел на убыль конфликт «Олтэр» с 
городом, начавшийся в 2015 году и чуть было не закончив-
шийся банкротством застройщика: город требовал опла-
тить свою долю в проекте в сумме $35 млн. Как именно 
стороны договорились, не разглашается, но сейчас теку-
щих банкротных дел в отношении «Олтэр» в картотеке Ар-
битражного суда Москвы 

”
Ъ“ не обнаружил.

Екатерина Геращенко

АРКС не дотягивается до Sky House
Генподрядчик задерживает стройку

Группа Yellow, Black & White 
( сериал «Кухня», фильм «Послед-
ний богатырь») стала совладель-
цем кинопрокатной компа-
нии KinoKartina.TV, которая 
выпускает российские фильмы 
в Германии и других европей-
ских странах. Партнеры рассчи-
тывают, что российские продю-
серы смогут начать зарабаты-
вать на прокате для русскоя-
зычной диаспоры. Только в Гер-
мании за прошлый год вышло 
23 российских фильма, но со-
брали они в совокупности 
лиш около $1,4 млн.

Yellow, Black and White (YBW) 
владеет долей в кинопрокатной 
компании KinoKartina.TV, рассказал 

”
Ъ“ совладелец YBW Эдуард Илоян. 

Другой ее совладелец — дистрибу-
тор российского ТВ в Европе Kartina.
TV. Стороны договорились выпу-
скать в Европе крупнейшие россий-
ские фильмы и уже показали 11 кар-
тин. Kartina.TV отвечает за телере-
кламу и локальную дистрибуцию, 
YBW — за репертуарную политику и 
маркетинг. Среди уже вышедших 
фильмов — «Последний богатырь» 
YBW и российского Disney, который 
собрал в немецких кинотеатрах око-
ло €200 тыс. (13,2 млн руб.) при рос-
сийской кассе больше 1,7 млрд руб. 
«Наше кино активно развивается, за 
последнее время появилось доста-
точное количество высококачест-
венного контента. Мы уверены, что 
с ростом качества российские про-
дюсеры начнут зарабатывать ощути-

мые деньги за рубежом, а зрители 
смогут увидеть эти фильмы, в том 
числе в кинотеатрах»,— говорит го-
сподин Илоян.

Партнером KinoKartina.TV в Гер-
мании стал дистрибутор Kinostar 
Filmverleih GmbH. Представитель 
Kinostar Михаэль Реш сообщил 

”
Ъ“, 

что компания давно берет на дистри-
буцию российские фильмы, а в парт-
нерстве с KinoKartina.TV занимается 
букингом и расчетами с кинотеатра-
ми Германии, Австрии, Бельгии и 
Нидерландов. «Спрос на российские 
фильмы в Германии очень хороший 
и растет»,— говорит господин Реш.

KinoKartina.TV также сотрудни-
чает с немецкими киносетями Cine-
max, Cineplex и Kinopolis. Показы 
начинались в 70 кинотеатрах, сей-
час идут в 110, включая несколько 
площадок в Австрии и Люксембур-
ге. В Германии иностранным филь-
мам выделяется один день в неделю 
— так, русское кино показывают по 
воскресеньям, средняя цена билета 
при этом составляет €6–12, уточняет 
гендиректор KinoKartina.TV Ольга 
Рогаченко. Компания думает о рас-
ширении дистрибуции на новые 
территории, где живет достаточно 
русскоязычных, такие как Кипр, Ве-
ликобритания, Испания, Израиль и 
США, говорит господин Илоян.

Kartina.TV — крупнейший ди-
стрибутор русскоязычного ТВ в Евро-
пе. Управляет им Kartina Digital 
GmbH, принадлежащая, согласно 
немецкому регистру юридических 
лиц, Андреасу Райху. YBW осенью уч-

редила онлайн-видеосервис Start 
для русскоговорящих зрителей за 
границей. Start распространяется в 
том числе через Kartina.TV.

Зарубежный прокат с каждым го-
дом становится все значительнее 
для российских фильмов, говорят 
кинопродюсеры. Общие зарубеж-
ные сборы российских картин рас-
тут: в 2015 году они составляли 
$17 млн, в 2016-м выросли до 
$34 млн, а по итогам 2017-го дости-
гли $37 млн, следует из данных 
Kinodata.pro. Одной из главных экс-
портных территорий для россий-
ского кино становится Китай, куда 
продюсеры стремятся продавать 
свои крупнейшие фильмы. Всего за 
2017 год в зарубежный прокат выш-
ло 40 российских фильмов, подсчи-
тал «Бюллетень кинопрокатчика» 
(издание не учитывало Китай и 
США), в том числе в Германии 23 ре-
лиза — больше, чем в какой-либо 
другой стране. По данным издания, 
они собрали около $1,4 млн, было 
продано 117 тыс. билетов.

При этом системного продвиже-
ния российского мейнстрима, в от-
личие от фестивального кино, за гра-
ницей пока нет, и русские фильмы 
там знают плохо, отмечают собесед-
ники 

”
Ъ“ в кинокомпаниях. Зато с 

этого года аудитория российских 
фильмов за рубежом вошла в число 
критериев эффективности государ-
ственного Фонда кино: он разрешит 
продюсерам тратить часть субсидий 
на продвижение за границей.

Анна Афанасьева

Yellow, Black & White  
ищет зрителей в Европе
Компания занялась кинопрокатом в партнерстве с Kartina.TV

Мессенджеры остаются 
вне правового поля. 

Фактически законность 
работы мессенджера 

зависит от произвольных 
решений его владельцев

— Леонид Левин,
глава комитета Госдумы  

по информполитике, в июне 2017 года 
 (цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

479 миллиардов 
долларов
достигли мировые 
продажи смарт
фонов за 2017 год, 
по данным GfK



культура
11Коммерсантъ   l   Среда 31 января 2018 №17   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

1 февраля на сцене Кремлев-
ского дворца труппа Пермско-
го театра оперы и балета пред-
ставит нового «Щелкунчика» 
в постановке Алексея Мирош-
ниченко (премьера состоялась 
в Перми 27 декабря 2017 года). 
В Москве главную партию бу-
дет танцевать Наталья Осипо-
ва. О пермском «Щелкунчике» 
и о том, что будет после него, 
прима-балерина лондонско-
го Королевского балета Ната-
лья  Осипова рассказала Татьяне 
Кузнецовой.

— У вас с Пермью уже не любов-
ные отношения, а законный 
брак: вы официально «главная 
приглашенная балерина» театра.
— Это как-то естественно произош-
ло: сначала приехала станцевать «Ро-
мео и Джульетту», потом была «Жар-
птица». Я очень подружилась с Ле-
шей Мирошниченко (главный ба-
летмейстер Пермского театра оперы 
и балета.— 

”
Ъ“), считаю его интерес-

ным талантливым хореографом. По-
сле Алексея Ратманского я редко ра-
ботала с балетмейстерами над новы-
ми постановками.
— Как это? Для вас же постоянно 
ставит Уэйн Макгрегор, главный 
хореограф «Ковент-Гардена».
— Ну, это contemporary, одноактные 
небольшие балеты, не моя родная 
стихия. А тут я могу поработать над 
большим классическим спектаклем, 
поговорить на русском языке, и к то-
му же между мной и Алексеем насто-
ящая душевная привязанность.
— Вообще-то это рискованно: со-
глашаться на еще не поставлен-
ный балет. Он же может полу-
читься слабым.
— Согласна. Но Леша заразил меня 
своим замыслом: у него Мари не де-
вочка с куколкой, она почти девуш-
ка, принц — ее первая любовь. И эта 
любовь разрушается из-за одного кро-

шечного сомнения Мари. Мне это 
очень понятно. Леша постоянно при-
сылал мне уже поставленные фраг-
менты, так что я видела, что у него 
получается. И конечно, посмотрела 
пермскую премьеру. Я не смогла в ней 
участвовать из-за серьезной травмы 
и очень переживала — думала, выпа-
ла из строя надолго. Но в «Ковент-Гар-
дене» врачи — суперпрофессионалы, 
они нас, артистов, отсылают к самым 
лучшим специалистам, и мой надо-
рванный ахилл очень быстро попра-
вили новейшими инъекциями из мо-
ей же крови. И теперь рентген пока-
зывает, что никаких следов не оста-
лось. Я вообще забыла о травме.

— Где же вы ахилл надорвали?
— На «Сильвии» Аштона. Это самый 
тяжелый балет, который я знаю. Ког-
да я его танцевала, мелькала мысль, 
что хореограф хотел просто убить ба-
лерину. Я не верю, что Марго Фон-
тейн, на которую Аштон ставил, мо-
гла делать такие вещи. Но записей не 
сохранилось, проверить нельзя.
— Все балерины так страдают? 
Или «Сильвия» просто не подхо-
дит вашим ногам?
— Все страдают, кого ни спроси. Ког-
да был мой первый сценический 
прогон «Сильвии», я просто шлепну-
лась на пол, чтобы был повод остано-
виться. Не могла продолжать: стоп 
совсем не чувствовала, и ахилл ад-

ски болел. Мне пришлось вообще 
перестраивать физику: я не могла 
прыгать с полной стопы, не могла 
сделать плие, все танцевала с полу-
пальцев.
— Вернемся в Пермь: за сколько 
дней вы выучили двухактный 
«Щелкунчик»? 
— В Перми примерно за неделю. 
А потом Алексей и мой партнер Ни-
кита Четвериков приезжали ко мне 
в Питер репетировать дуэты. Я ведь 
сейчас в Мариинском театре «Леген-
ду о любви» учу, партию Мехмене Ба-
ну. 17 февраля мой дебют.
— Невероятная скорость: мало 
ведь запомнить порядок движе-

ний, их надо еще качественно 
исполнить.
— И понять, и наполнить. Но со 
«Щелкунчиком» я была абсолютно 
в теме. Сложнее получилось с дуэта-
ми, тут нужно время, чтобы станце-
ваться, не все от меня зависит. Ники-
та — отличный партнер, мы друг дру-
га уже знаем, но Леша ведет себя как 
англичанин: никакой отсебятины, 
ручку только так, ножку только туда, 
ракурс только такой. И конечно, по-
мимо техники в его «Щелкунчике» 
много актерских задач. Большое ада-
жио очень драматичное, плюс музы-
ка Чайковского — меня эта история 
до слез трогает. Я наконец-то почув-
ствовала живую эмоцию, а то в по-
следнее время танцую чисто техни-
ческие партии.
— Скорость подготовки к спекта-
клю отражается на качестве ис-
полнения?
— По-разному бывает. Если роль на 
тебя ложится, много времени не на-
до. Татьяну в «Онегине» я репетиро-
вала всего неделю. А вот «Кармен-сю-
иту» Алонсо я бы, наверное, и после 
года репетиций не освоила бы. Эта 
Кармен, по-моему, самое неудачное 
из всего, что я станцевала. Ну не чув-
ствую я ее. В отличие от Кармен Ро-
лана Пети.
— Между «Щелкунчиком» и «Ле-
гендой» у вас еще концерт в Пар-
ме, кажется? Не рискованно ли 
так метаться?
— Для меня это возможность как-то 
развеяться, сменить обстановку. Фи-
зически там работа несложная: «Ма-
зурка» Голейзовского и пара дуэтов. 
Один из них, «Сатори», Сережа По-
лунин поставил. Он дзен-буддизмом 
увлекается.
— А вы?
— Нет, но я научилась медитировать. 
Очень помогает. А то можно взор-
ваться от идей и эмоций.
— От каких идей?

— Ну, у меня очень много замы-
слов и проектов. После Питера 
в Лондоне у меня «Лебединое», «Ма-
нон» и «Жизель» с моим любимым 
партнером Дэвидом Холбергом. 
А в Sadler’s Wells у меня будет собст-
венный проект. Очень люблю аме-
риканского хореографа Энтони Тю-
дора — и вот наконец-то станцую 
его «Сиреневый сад». Еще в про-
грамме «Другие танцы» Роббинса, 
их я уже танцевала в Москве, но хо-
чется над ними как следует порабо-
тать. И — о чудо! — Ратманский со-
гласился поставить дуэт минут на 
пятнадцать специально для меня. 
И для Дэвида, надеюсь.

А второе отделение будет совре-
менное. Там со мной танцуют заме-
чательные ребята, потрясающе та-
лантливые, Джонатан и Джейсон. 
Один живет в Лондоне, другой из 
компании Сиди Ларби Шеркауи, 
мы с ним станцуем что-нибудь из ре-
пертуара Сиди Ларби. Я хотела бы-
ло еще раз станцевать Охада Наари-
на, но он мне позвонил и сказал, что 
может предложить новую постанов-
ку, мне очень подойдет. Поставил мо-
лодой парень, его ученик, на музы-
ку Бетховена. И прислал видео. Я по-
смотрела — прекрасный дуэт, такой 
драматичный, прямо мне по сердцу. 
Так что я решила, что станцую Бет-
ховена. А в конце июня мы с хоре-
ографом Артуром Питой планиру-
ем выпустить «Мать» Андерсена. Это 
уже другой, независимый проект, 
у нас русский продюсер, но живет он 
в Лондоне. Тут главное — успеть по-
лучить все согласования, в Англии 
с этим непросто. Премьеру мы по-

кажем в Лондоне, а потом повезем 
в Эдинбург на фестиваль
— «Мать»? Не знаю такую сказку.
— Я тоже не знала. Называется «Исто-
рия одной матери», мне Артур ее 
подсунул — знал, чем меня взять. 
Это про женщину, у которой уми-
рает ребенок, его забирает Смерть, 
и мать проходит через труднейшие 
испытания, чтобы его найти, а в ито-
ге понимает, что для него лучше бы-
ло умереть. Вот такая тяжелая, я бы 
сказала, католическая история. Но 
она открывает колоссальные актер-
ские возможности, я никогда ниче-
го подобного не делала. Мы с Арту-
ром уже пробовали некоторые сце-
ны, это будет почти драматический 
спектакль. Все остальные роли ис-
полнит Джонатан, очень талантли-
вый танцовщик contemporary. Арту-
ра часто упрекают, что у него небога-
тый танцевальный язык, но это не 
так, это просто его авторское направ-
ление такое.
— Как у вас все это в голове-то 
укладывается?
— У меня уже почти год очень хоро-
шие агенты и помощники, они все 
детально распланировали: когда, 
куда, на сколько времени, что с чем 
можно совместить. Так удобно стало! 
Ведь я такой человек, что если чем-
то поглощена — ролью, проектом, 
идеей,— то про все вокруг забываю. 
А тут появились люди, которые чет-
ко выстраивают мою жизнь.
— Но хотя бы летом-то отдых?
— Нет, летом я в Америке: Володя 
Варнава будет ставить на меня «Зо-
лушку» Прокофьева, Сергей Дани-
лян продюсирует.

— Целый трехактный балет?!
— Наверное, сократят до двухактно-
го. Это не многолюдный балет, не 
сказочный. История Айседоры Дун-
кан, великой босоножки. Интересно 
должно получиться.
— И Есенин будет?
— Будет, Володя Шкляров из Мари-
инки хочет станцевать.
— Есть ли в вашем графике Боль-
шой театр? Помнится, после пре-
мьеры «Жар-птицы» вы обсужда-
ли с Махаром Вазиевым количе-
ство выступлений, конкретные 
балеты.
— К сожалению, как-то не склады-
вается по времени, по расписанию. 
Надеюсь, Махар Хасанович (Вазиев, 
директор балета Большого театра.— 

”
Ъ“) меня понимает — мы в хороших 

отношениях, часто общались. Но за-
то в конце мая я станцую в Большом 
театре на вечере в честь Петипа. И на 
Benois de la danse в начале июня — 
мировую премьеру. Сиди Ларби 
Шеркауи хочет новый дуэт на музы-
ку «Щелкунчика» поставить для меня 
и для Джейсона, своего артиста.
— И Пермь не забудете?
— Да, на следующий сезон Алексей 
уже заинтересовал меня «Баядер-
кой». Она впервые будет поставлена 
в Перми.
— Как вы восстанавливаетесь по-
сле такой гонки?
— О, у меня же только что был почти 
месяц свободный, когда ахилл лечи-
ла. На Гавайи съездила, погрелась, 
поплавала. По Лондону гуляла, на 
попугайчиков часами смотрела. Они 
прямо в моем дворе живут. Занятные 
такие ребята.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«У меня мелькала мысль,  
что хореограф хотел просто убить балерину»
Наталья Осипова о производственных травмах, медитации и обилии проектов

В российский прокат выходит один из оскаровских 
фаворитов этого года — фильм Мартина Макдоны 
«Три билборда на границе Эббинга, Миссури»

На 47-м Международном кино-
фестивале в Роттердаме до-
минируют горячие темы и ори-
гинальные авторские стили. 
Из Роттердама — Андрей  Плахов.

 В этот раз в роттердамской 
программе по сравнению с фестива-
лями последних лет заметнее присут-
ствие российского кино. Правда, ко-
личественно это присутствие не так 
уж велико: всего семь фильмов, вклю-
чая короткометражные; это меньше, 
чем представила маленькая Греция, 
и на порядок уступает по объему про-
граммам из Аргентины и Бразилии, 
не говоря уже о Франции, Германии 
и США. Однако интерес к российско-
му кино в Роттердаме есть, и немалый.

В этом можно было убедиться на 
мировой премьере «Войны Анны», 
при аншлаге прошедшей в огром-
ном зале кинотеатра «Пате». Действие 
фильма Алексея Федорченко разыг-
рывается в оккупированном украин-
ском селе. Еврейская девочка чудом 
спасается от расстрела и прячется 
в помещении бывшей советской шко-
лы, превращенной в нацистскую ко-
мендатуру, изнывает от голода и жа-
жды, но не сдается. Режиссер выстра-
ивает в этом замкнутом пространстве 
целую симфонию страданий и борь-
бы. Голландцы, для которых симво-

лом этой жестокой эпохи стала судь-
ба юной Анны Франк, близко к сер-
дцу восприняли историю другой Ан-
ны. Журнал Screen International ста-

вит картине высокую оценку, особен-
но подчеркивая выразительность ше-
стилетней Марты Козловой, которая 
передает силу личности своей герои-
ни и заставляет зрителей почти физи-
чески войти в ее состояние.

Многих заинтриговал «Мешок без 
дна» и встреча с режиссером этого по-
разительного фильма Рустамом Хам-
дамовым, с актрисами Светланой Не-

моляевой и Еленой Морозовой. Чест-
но говоря, даже такая продвинутая ау-
дитория, как ротттердамская, отвы-
кла от столь радикальных форм ав-
торского кино, тем не менее черно-
белая сказка об убиенном русском ца-
ревиче, рассказанная и показанная 
в нескольких версиях (по образцу «Ра-
семона»), расцвеченная безудержной 
барочной фантазией, зрителей заво-

рожила. Рустам Хамдамов подтвер-
дил, что идет в кинематографе путем, 
далеким от сегодняшней клиповой 
эстетики, а среди своих кумиров на-
звал Антониони с его медленным, но 
внутренне насыщенным ритмом.

Размышления на тему смены рит-
мов были продолжены на следующее 

утро конкурсным нидерландско-хор-
ватским фильмом «Одержимые». Ре-
жиссер Роб Шредер и дизайнерская 
студия Metahaven создали интеллек-
туально-поэтическое эссе о захватив-
шей мир новой религии — поклоне-
нии гаджетам и социальным сетям. 
Это они, новые боги, заставляют нас 
напряженно думать о собственном 
имидже, приклеивать к лицам фаль-
шивые улыбки для селфи и выклады-
вать в Instagram снимки спагетти, ко-
торые мы поедаем. Это они заставля-
ют с риском для жизни охотиться за 
сенсациями и реликтами умираю-
щей природы. Это они принуждают 
десятки тысяч человек поднимать ру-
ки с камерами в без пяти минут на-
цистском приветствии, чтобы запе-
чатлеть выход папы римского. Ви-

ну за это помешательство мира «по-
стправды» и медийного мейнстрима 
авторы картины возлагают на стар-
шее и среднее поколения. Новое же 
вызывает ассоциацию со средневе-
ковыми крестовыми походами, в ко-
торые фанатики бездумно вовлекали 
детей.

Самым ярким из конкурсных 
фильмов оказался палестинский — 
«Донос на Сару и Салима» Муаяда 
Алаяна. Его герои — еврейка Сара, 
хозяйка кафе в Иерусалиме, жена ка-
рьерного офицера израильской ар-
мии, и Салим, женатый палестинец, 
с трудом сводящий концы с конца-
ми и подрабатывающий доставка-
ми продовольствия в Вифлеем. Слу-
чившийся адюльтер попадает в жер-
нова инфернального механизма 
спецслужб, Сара и Салим, обвинен-
ные в шпионаже, становятся жер-
твами пропагандистских манипуля-
ций с обеих сторон. Единственная 
надежда, которая брезжит в финале 
фильма,— на солидарность женщин, 
способных понять друг друга даже 
в этом тупиковом раскладе.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Непопулярные ритмы
Роттердамский фестиваль размышляет об одержимости

Главная героиня «Войны 
Анны» Алексея Федорчен-
ко — большая роль малень-
кой актрисы Марты 
 Козловой   
ФОТО SAGA FILM COMPANY

Режиссер Роб Шредер и дизайнерская 
студия Metahaven создали интеллекту-
ально-поэтическое эссе о захватившей 
мир новой религии — поклонении 
гаджетам и социальным сетям

Наталья Осипова и Никита 
Четвериков на репетиции 
балета «Щелкунчик» 
ФОТО МАРИНЫ ДМИТРИЕВОЙ

«Помимо техники в 
”
Щелкунчике“ 

много актерских задач. Я наконец-то 
почувствовала живую эмоцию, 
а то в последнее время танцую  
чисто технические партии»
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В четверг в Сочи открывается Международный  
боксерский форум, в котором впервые примут участие 
президенты всех ключевых боксерских структур
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бой ради миллионов
Геннадий Головкин и Сауль Альварес договорились о реванше

Представители двух выдающих-
ся средневесов — казахстанца 
Геннадия Головкина и мексикан-
ца Сауля Альвареса — объявили 
о достижении окончательной до-
говоренности по поводу их по-
вторного боя. Он состоится 5 мая 
и может превратиться в главное 
событие для бокса в 2018 году, 
в том числе с коммерческой точ-
ки зрения. Повышенный интерес 
к нему обеспечит скандальный 
исход первого поединка.

ромоутер Том Леф-
флер, работающий с Геннадием Го-
ловкиным, и компания Golden Boy 
Promotions, которая ведет Сауля 
Альвареса, объявили о том, что до-
стигли окончательной договоренно-
сти по поводу организации повтор-
ного матча двух боксеров. Он состо-
ится 5 мая, а место его проведения 
будет определено позднее. В сентя-
бре прошлого года эти бойцы уже 
дрались друг с другом. Тогда ито-
гом их боя стала ничья, позволив-
шая Головкину сохранить чемпион-
ские пояса Всемирного боксерско-
го совета (WBC), Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) и Междуна-

родной боксерской федерации (IBF) 
в категории до 72,6 кг. Новый пое-
динок вполне может превратиться 
в одно из главных, если не главное 
событие в профессиональном бок-
се в 2018 году. Во всяком случае, вче-
ра, обсуждая новость, эксперты раз-
личных боксерских ресурсов сходи-
лись во мнении, что перекрыть ажи-
отаж вокруг поединка Головкина с 
Альваресом может разве что объеди-
нительный за все чемпионские ти-
тулы бой супертяжей Энтони Джо-
шуа и Деонтея Уайлдера. Но пока нет 
никаких гарантий того, что он будет 
устроен до конца года.

Высочайший статус поединку 
Геннадия Головкина и Сауля Аль-
вареса обеспечивают два факто-
ра. Первый — это уровень против-
ников. Речь идет о встрече боксе-
ров, которые находятся на верхуш-
ке большинства неофициальных 
классификаций, ранжирующих 
спортсменов по классу вне зависи-
мости от весовой категории. В клас-
сификации авторитетного портала 
BoxRec, например, Альварес в дан-
ный момент находится на первой 
строчке, а Головкин — на четвертой.

Второй фактор — это грандиоз-
ная коммерческая составляющая. 
Собственно, то, что матч-реванш не-
избежен, стало очевидно сразу по-
сле подведения финансовых ито-
гов первого боя. Особенно приме-

чательным был показатель, связан-
ный с реализацией билетов на не-
го. На поединок, который принима-
ла T-Mobile Arena в Лас-Вегасе, было 
продано 17 318 билетов, а поступле-
ния от билетной программы соста-
вили $27,059 млн. По данному кри-
терию бой Головкина с Альваресом 
занял третье место в истории, усту-
пив лишь двум поединкам с участи-
ем самого востребованного у публи-
ки бойца века — американца Флой-
да Мейуэзера. Один, в 2015 году про-
тив Мэнни Пакьяо, принес благода-
ря реализации билетной програм-
мы $72,198 млн, второй, на той же T-
Mobile Arena в конце августа против 
Конора Макгрегора,— $55,414 млн. 
При этом надо учесть, что, выиграв 
у Макгрегора, Мейуэзер подтвердил, 
что заканчивает карьеру. Таким обра-
зом, Головкина и Альвареса можно 
теперь считать наиболее сильными 
приманками для публики среди бок-
серов действующих.

Отличными были и другие пока-
затели. Например, количество про-
даж прямой трансляции боя на ка-
нале HBO. Ее прибрели 1,3 млн або-
нентов, и это тоже цифра из десятки 
крупнейших в истории бокса. Источ-
ники считали, что общие доходы, ко-
торые сгенерировал поединок, пре-
высили $100 млн.

По мнению аналитика телекана-
ла ESPN Ника Паркинсона, обстоя-

тельства прошлогоднего поединка 
обеспечат еще более высокий инте-
рес к повторному бою. Под обстоя-
тельствами имеется в виду в первую 
очередь скандал, сопровождавший 
объявление итогов матча. Три ар-
битра вынесли различные вердик-
ты. Независимые обозреватели со-
глашались с двумя — победой Голов-
кина с минимальным, 115:113, пре-
имуществом и ничьей. Изумление 
вызвал вердикт Аделейд Берд. Она 
отдала выигрыш Альваресу с раз-
громным счетом 118:110. Сама Берд 
позже признала свою ошибку и бы-
ла отстранена от обслуживания то-
повых поединков.

Ник Паркинсон считает, что ис-
ход первого боя оставил у болель-
щиков «ощущение противоречиво-
сти или даже несправедливости», 
одновременно вызвав желание их 
устранить. Второй матч в этом смы-
сле для поклонников Головкина и 
Альвареса будет еще более мощным 
магнитом.

Алексей Доспехов

Прекрасные финансовые 
итоги первого боя  
Геннадия Головкина  
(слева) и Сауля Альвареса,  
а также его слегка  
скандальный исход  
сделали матч-реванш  
неизбежным      
ФОТО GETTYIMAGES.RU

ТРАНСФЕРЫ

«Манчестер Сити»  
вложился в обороноспособность
Лидер чемпионата Англии отдал  
за французского защитника Эмерика Лапорта £57 млн

Во вторник лидер чемпионата 
английской премьер-лиги «Ман-
честер Сити» объявил о подпи-
сании контракта с французским 
защитником Эмериком Лапор-
том. Игрок, которого авторитет-
ный портал Transfermarkt оце-
нивал в £22 млн, был продан 
англичанам испанским «Атле-
тиком» в два с лишним раза до-
роже — за £57 млн, что является 
клубным рекордом для манче-
стерцев. Переход Лапорта по-
зволил английской премьер-ли-
ге обновить державшийся с 2011 
года рекорд по расходам на уси-
ление в зимнее трансферное ок-
но. За январь английские коман-
ды потратили на новых игроков 
£252 млн, что на £27 млн больше 
прежнего достижения.

анчестер Сити» вче-
ра усилился французским защитни-
ком Эмериком Лапортом. 23-летний 
футболист, не обладающий громким 
именем (до сих пор он не провел ни 
одного матча за национальную сбор-
ную Франции), был куплен у испан-
ского «Атлетика» за внушительные 
£57 млн. Примечательно, что ав-

торитетный портал Transfermarkt 
оценивал Лапорта гораздо дешевле 
— всего в £22 млн. Но главный тре-
нер «Манчестер Сити» Пеп Гвардио-
ла, пытавшийся заполучить Лапор-
та еще летом 2016 года (тогда футбо-
лист сам отказался от перехода, со-
чтя себя неготовым к выступлени-
ям за суперклуб), был настроен на-
столько решительно, что «Атлетик» 
получил предложение, от которого 
просто не мог отказаться. В контрак-
те Лапорта с «Атлетиком» было ука-
зано, что стоимость его безусловно-
го выкупа составляет €65 млн или те 
самые £57 млн. Именно эту сумму 
«Манчестер Сити» и перевел на счет 
баскского клуба.

Все это делает Эмерика Лапор-
та крупнейшим приобретением в 
истории «Манчестер Сити» и вто-
рым в списке самых дорогих за-
щитников в истории. Больше за-
платили только за Виргила ван Дей-
ка, который в середине января пе-
ребрался из «Саутгемптона» в «Ли-
верпуль» за £75 млн. Кроме того, Ла-
порт занимает четвертое место в об-
щем списке самых крупных транс-
феров зимнего окна. Дороже были 
только переходы Филиппе Коути-
нью из «Ливерпуля» в «Барселону» 
(£109 млн), упомянутого ван Дейка 

и Диего Косты, перебравшегося из 
«Челси» в «Атлетико» за £59,5 млн.

Отметим, что «Манчестер Сити» 
с лета 2016 года, когда команду воз-
главил Гвардиола, проявляет осо-
бый интерес именно к защитни-
кам, на которых не жалеет денег. С 
учетом покупок Бенжамена Менди 
(£52 млн), Джона Стоунса (£47,5 млн) 
и Кайла Уокера (£45 млн) расходы 
манчестерцев на усиление обороны 
превысили £200 млн. Как показыва-
ет практика, внимание Гвардиолы к 
укреплению защиты себя оправды-
вает: «Манчестер Сити» лидирует в 
чемпионате Англии с 12-очковым от-
рывом от «Манчестер Юнайтед», яв-
ляясь при этом и самой забивающей 
командой (70 мячей в 24 матчах), и 
мало пропускающей (18 мячей).

Остается добавить, что переход 
Эмерика Лапорта позволил англий-
ской премьер-лиге побить держав-
шийся с января 2011 года рекорд по 
расходам за зимнее трансферное ок-
но. Семь лет назад английские ко-
манды потратили на новых футбо-
листов £225 млн. В этом году расхо-
ды достигли уже £252 млн. Но итого-
вая сумма будет больше, поскольку 
период дозаявок в Европе истекает 
только сегодня в полночь.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Вскрытие показали
Новые контейнеры для хранения проб 
заподозрили в ненадежности

В олимпийском движении сло-
жилась ситуация, угрожающая 
очередным скандалом, связан-
ным с допингом. Теперь на пер-
вый план вышли контейнеры для 
хранения проб. Международный 
олимпийский комитет (МОК) по-
требовал от Всемирного анти-
допингового агентства (WADA) 
обеспечить «заслуживающую до-
верия и надежную» процедуру до-
пинг-контроля, после того как са-
мо WADA инициировало проверку 
новых контейнеров компании 
Berlinger, выпущенных на вол-
не российского допингового кри-
зиса. Появились серьезные по-
дозрения, что их можно вскрыть, 
не оставляя никаких следов.

еждународный олимпий-
ский комитет обратился в WADA с 
требованием обеспечить «заслужи-
вающую доверия и надежную» про-
цедуру допинг-контроля на откры-
вающихся 9 февраля Олимпийских 
играх в Пхёнчхане. Поводом для та-
кого обращения стала «чрезвычай-
ная озабоченность» ситуацией, свя-
занной с новыми контейнерами для 
хранения проб.

Эти контейнеры были представ-
лены швейцарской компанией 
Berlinger в сентябре прошлого года 
и явились своеобразным ответом 
на российский допинговый кризис. 
В ходе расследования его обстоя-
тельств специальная комиссия МОК 
фактически подтвердила заявления 
бывшего директора Московской ан-
тидопинговой лаборатории Григо-
рия Родченкова и автора посвящен-
ного России доклада, независимо-
го эксперта Всемирного антидопин-
гового агентства Ричарда Макларе-
на о возможности вскрытия исполь-
зовавшихся ранее пробирок произ-
водства той же фирмы. Несколько 

российских спортсменов, которым 
было отказано в допуске в Пхёнчхан, 
пострадали в том числе из-за того, 
что привлеченные МОК эксперты 
якобы обнаружили на контейнерах с 
их анализами, взятыми на Олимпиа-
де в Сочи в 2014 году, следы, которые 
могут свидетельствовать о вскры-
тии. Между тем появились подозре-
ния насчет того, что вскрыть можно 
и новые изделия.

Первым об этом заявил немец-
кий журналист Хайо Зеппельт, спе-
циализирующийся на допинго-
вых расследованиях. Более того, 
он дал понять, что применяющи-
еся с прошлого года пробирки да-
же более уязвимы, чем их предше-
ственницы. По его словам, специ-
алистам, работавшим над создани-
ем очередного разоблачительно-
го фильма для канала ARD, удалось 
вскрыть их, «не оставив вообще ни-
каких следов». С похожими заявле-
ниями вскоре выступили и другие 
познакомившиеся с контейнера-
ми эксперты — скажем, к такому же 
выводу, что и Хайо Зеппельт, при-
шел директор Антидопингового 
агентства Швеции Петер Стром. Го-
сподин Стром сказал, что его струк-
тура «временно прекращает» ис-
пользование пробирок.

Само WADA еще до обращения 
МОК успело признать остроту про-
блемы, пояснив, что было проин-
формировано антидопинговой ла-
бораторией в Кельне, одной из ве-
дущих в мире, о том, что контейне-
ры Berlinger «потенциально могут 
быть подвержены манипуляциям 
после заморозки». Агентство пообе-
щало решить проблему после про-
ведения трехсторонних консуль-
таций (то есть с участием произво-
дителя контейнеров и представи-
телей кельнской лаборатории) и 
уточнения «протоколов процедур 
допинг-контроля».

Алексей Доспехов

ОТЧЕТ

Англия доказала 
покупательную 
способность
Она потратила на футбольные 
трансферы намного больше остальных

Международная федерация 
футбола (FIFA) обнародовала 
ежегодный отчет о трансферах 
в мировом футболе. Согласно 
данным FIFA, количество пере-
ходов футболистов вновь воз-
росло и достигло рекордной 
отметки — 15 624. При этом аб-
солютное большинство сде-
лок — 65,5% — осуществлялось 
с футболистами, контракты ко-
торых с их прежними клубами 
истекли. Доля «денежных» пе-
реходов составила всего 13%. 
Но это не помешало клубам по-
тратить на усиление более 
$6,3 млрд, что также является 
рекордом. Наибольшие расходы 
на покупку игроков понесла Анг-
лия — более $1,6 млрд. Показа-
тель России на порядок скром-
нее — всего $150 млн, но и это 
обеспечило ей восьмое место.

чера FIFA опубликовала 
ежегодный отчет о состоянии дел 
на мировом трансферном рынке. 
Согласно подсчетам головной фут-
больной структуры планеты, в об-
щей сложности состоялось 15 624 
перехода (в 2016-м был зафикси-
рован 14 631 трансфер). На их осу-
ществление клубы по всему миру 
потратили $6,37 млрд, что на 32,7% 
больше, чем годом ранее. При этом 
абсолютное большинство трансфе-
ров — 65,5% — вообще не предпо-
лагало выкуп игрока и осуществля-
лось с участием футболистов, кон-
тракты которых с прежними клуба-
ми истекли (то есть они меняли клу-
бы бесплатно). Лишь в 13% случаев 
речь шла о трансферах с выплатой 
компенсации (остальное пришлось 
на взятие игроков в аренду и их 
возвращение из нее). Несмотря на 
укоренившееся мнение о том, что 
футболисты стоят миллионы, по-
давляющее большинство перехо-
дов осуществлялось за гораздо бо-
лее скромные суммы. Собственно 
за год всего 773 трансфера стоили 
более $1 млн. А львиная доля трат, 
67,4%, пришлась на 50 клубов, пред-
ставляющих лишь 13 националь-
ных ассоциаций. То есть в мировом 

футболе по-прежнему наблюдается 
жесткое разграничение на бедных 
и богатых.

Самые богатые клубы, англий-
ские, как подсчитала FIFA, за год 
потратили на усиление $1,644 мл-
рд. Это почти вдвое больше, чем у 
занявшей второе место Франции 
($860 млн). При этом практиче-
ски треть от этой суммы француз-
скому футболу обеспечил ПСЖ, ку-
пивший у «Барселоны» Неймара за 
€222 млн ($276 млн). Замыкает трой-
ку «доноров» мирового футбола Ис-
пания — расходы ее клубов состави-
ли $730 млн. Россия с показателем в 
$150 млн на вполне достойном вось-
мом месте.

Переход Неймара повлиял и на 
распределение мест в списке основ-
ных «реципиентов» мирового фут-
бола. Традиционно на продаже иг-
роков очень хорошо зарабатыва-
ют португальские клубы, у которых 
надежно налажены прямые постав-
ки бразильских футболистов. Отме-
тим, что маршрут Бразилия—Порту-
галия по-прежнему является самым 
распространенным — в 2017 году 
по нему проследовали 169 футболи-
стов. Это больше, чем даже, по сути, 
внутригосударственный обмен меж-
ду Англией и Шотландией (130 пере-
ходов). Португалия вполне успешно 
выступила и в этот раз — клубы стра-
ны продали игроков на $803 млн. Но 
этого не хватило, чтобы обойти Ис-
панию, которая достигла показателя 
в $840 млн, и опять же из-за перехо-
да Неймара в ПСЖ.

Впрочем, если расставить стра-
ны с учетом чистых покупок и про-
даж, то картина получится более ло-
гичной. На первом месте по чистым 
затратам на усиление снова Англия 
— $988 млн. Вторая — Германия, 
$237 млн. Третий — Китай, клубы ко-
торого в 2017 осуществили множест-
во топ-сделок, зачастую отодвигая в 
сторону даже англичан,— $227 млн. 
Россия снова на почетном, на этот 
раз седьмом, месте — $61,9 млн.

Список лидеров по чистым дохо-
дам тоже не вызывает удивления. На 
первом месте Португалия — $707 млн. 
Вторые бразильцы — $226 млн, тре-
тьи — голландцы, $177 млн.

Александр Петров
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Французский защитник 
Эмерик Лапорт, купленный 
у «Атлетика» за £57 млн, 
стал самым дорогим прио-
бретением «Манчестер  
Сити»     ФОТО POWER SPORT 
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